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2019 年 3 月 31 日，300 余名律师代表相聚上海
国际会议中心，参加上海市第十一届律师代表大会第
一次会议。季诺当选为第十一届上海律协会长，朱林
海、陈峰、邹甫文、潘书鸿、林东品、杨波、曹志龙、徐
培龙任副会长。

会上，十届上海律协会长俞卫锋作第十届理事会
工作报告，十届监事长钱翊樑作第十届监事会工作报
告，十届副会长潘书鸿作财务预决算说明。大会对获
得第四届“东方大律师”称号的 10 名律师予以表彰，
对 2015-2018 年度“上海市优秀律师”、2015-2018
年度“上海市十佳律师事务所”、2015-2018 年度“上
海市优秀律师事务所”以及 2018 年度上海市律师
行业贡献奖获奖集体、2018 年度上海律师业好新
闻予以通报表扬。
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D
当“百人所”“亿元所”两大指标开始悄然

出现在各类排行榜及招标书中时，律所规模和
品牌知名度成为很多律所管理者不得不直面的
问题。作为在全国没有任何一家分所，律所人数
仅近 50 人的律所，原本律师事务所却拒绝“随
波逐流”。他们的底气从何而来？

原本律师事务所创始合伙人徐宇舟律师
说 ：“做律所管理者，要有格局，不能太注重利益，
要看到时代和行业的发展趋势，还要勇于担当，
用平和的心态去对待一切。”律师业发展也是
如此，无论是合伙制还是公司制，无论是合并
做大律所，还是专业做大律所，都是为了推进律
师业发展建设。本期“律所管理”，看“小和精”
律所如何突出重围，独特发展。

“坚韧”，青年律师刚入行时必须要做好
吃苦的准备，要有做一名优秀律师的坚定决心，
能够鼓足勇气跨过理想与现实之间的距离；“专
注”，青年律师要专注于自身的法律专业基础，
不断学习，丰富法律专业知识，提升法律专业能
力，保持空杯心态，增强工作积极性、主动性
和创造性；“作为”，作为来自于担当，青年律师
要勇于担当，善于作为，严于律己，德法兼修，
积极履行社会责任，践行社会公益，在法律服
务领域中有所建树，有所作为。

本期“律师素描”，看“上海市第六届优秀
青年律师”邵开俊如何看待青年律师成长成才
的必备品质。

——《上海律师发展的脚步永不停止
上海市第十一届律师代表大会第一次会议顺利召开》

——《律师成长之路的三把“金钥匙”
——坚韧、专注、作为》

2019 年 3 月 30 日上午，上海市律师协 会
陈列馆举行揭牌仪式，上海律协历任会长共同

为陈列馆揭牌。

陈列馆以“回顾历史，展望未来”为主旋律，展
现上海作为中国律师制度发源地之一，其律师业发
展的脉络，律师在国家社会经济发展、社会治理、法
治建设中的地位和作用以及律师行业文化的逐步繁
荣。陈列馆由上海律师业发展时间轴、上海律师公
会篇、上海律师起步篇以及上海律师发展篇四个部
分组成，展现了上海作为中国律师制度发源地之一，
律师业发展的脉络，律师职业在国家社会经济发展、
社会治理、法治建设中的地位和作用。这里也将是
法律职业共同体间及相关单位、行业间交流的平台，
是青年律师及法学院校学生职业教育基地。

——《展示上海律师百年历史
上海市律师协会陈列馆揭牌》

——《原本所：要做上海本土精品的专业律所》
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3 月 31 日，上海市第十一届律

师代表大会第一次会议在国际会议

中心举行，全市 300 余名律师代表

参加会议。上海市委常委、常务副

市长、时任市委政法委书记陈寅出

席会议并讲话。

陈寅指出，近年来，上海律师

行业坚持党建先行、围绕中心、服

务大局，为上海的五个中心建设和

四个品牌建设提供了优质法律服务，

积极履行社会责任，为上海民主法

治进步和经济社会发展作出重要贡

献。

陈 寅 对 律 师 工作 提 出四 点 要

求 ：

要识大局。坚持正确的政治方

向，坚持党对律师工作的领导。完

善党 组 织 对 律师 事务所的引导 机

制，进一步加强律师行业党建，发

挥党联系群众的优势，全面提升律

师行业的党建水平。

要抓落实。一分部署，九分落

实，要深入推进律师制度改革落地

生根。推动律师行业开放，为全国

律师行业发展提供上海经验。在改

革的主体框架基本确定、目标任务

已经形成的情况下，要有改革的智

慧和定力，将规划和想法精准有效

地落实到位。

要强队伍。全力打造上海律师

队伍的人才高地。加强涉外法律服

务人才的培养，完善相应人才培养

识大局、抓落实、强队伍、谱新篇
陈寅对上海律师工作提出这些要求
文│何木永

机制，灵活运用多种培养方式，进

一步聚集全国乃至全世界的涉外法

律服务人才 ；加快公职律师和公司

律师队伍建设，加快形成结构合理、

优势互补的律师队伍，保障公职律

师和公司律师的执业权利 ；加强律

师职业道德的执业规范建设，树立

上海律师良好的职业形象。

要谱新篇。探索律师工作的新

形式，满足人民群众对律师服务的

新需求 ；同时要优化律师执业环境，

进一步保障律师执业权利，加强各

方的沟通和协调，为律师行业发展

营造更加良好的氛围。引导全社会

增进对律师职业的认识和理解，为

律师行业 发 展创造良 好的外部环

境。

百舸争流，奋楫者先。陈寅希

望广大律师在司法行政机关和新一

届市律协的领导下，以更加昂扬向

上的精神状态，以更加求真务实的

工作作风，不断创造出上海律师行

业发展的新辉煌。

随着我国法治建设以及上海“五

个中心”建设的不断加快，上海律

师业取得了可喜的进步与较快的发

展。截至 2018 年底，全市律师事

务所从 2014 年底的 1,321 家发展

至 1,605 家， 增 长 21.50% ；全 市

执业律师从 2014 年底的 16,900 人

上海市委常委、常务副市长、时任市委政法委书记陈寅
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增长 至 23,975 人，增长 41.86%。

四年来，全市执业律师共办理各类

诉讼案件 73.94 万件（其中刑事诉

讼案件 10.76 万件，民事诉讼案件

61.77 万件，行政诉讼案件 1.40 万

件）, 办理各类非诉讼案件 26.41 万

件，承办法律援助案件 5.85 多万件，

提供各类公益法律服务 27.42 万件

（次）。全市执业律师四年来 GDP

贡献量同比增长 116.65%。

近年来，上海律师行业以党建

引领为根本，对内完善行业治理结

构、加强行业自律管理、提升律师

执业素养和提高律所管理水平，对

外改善律师执业环境、拓展律师执

业领域、营建律师执业生态、提升

律师社会形象，以“规范化、信息化、

专业化、国际化”为途径，持续推

进上海律师行业的可持续发展，推

动上海律师履行社会责任，提升律

师行业的社会贡献力。

会 议 选 举 产 生了上 海 律 协 第

十一届理事会、监事会。季诺当选

会长，张鹏峰当选监事长。

大会对获得第四届“东方大律

师”称号的马晨 光、王 荣、陈峰、

林 东 品、季 诺、周 知 明、陶 鑫良、

黄荣楠、曹志龙、谭芳等 10 名律师

予以表彰，对 2015-2018 年度“上

海市优秀律师”、“上海市十佳律师

事务所”、“上海市优秀律师事务所”

以及 2018 年度上海市律师行业贡

献奖获奖集体、2018 年度上海律

师业好新闻予以通报表扬。

上海市高级人民法院院长刘晓

云，上海市人民检察院检察长张本

才出席会议。上海市司法局党委书

记、局长陆卫东，中华全国律师协

会副会长蒋敏等参加会议。
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一、工作盘点

上午大会由十届上海律协副会

长周天平主持，十届上海律协会长

俞卫锋作第十届理事会工作报告，

十届监事长钱翊樑作第十届监事会

工作报告，十届上海律协副会长潘

书鸿作财务预决算说明。

1.上海律协第十届理事会工作

报告

第十届理事会自 2015 年 4 月

履职至今已有四年。过去四年，上

海律师行业持续保持较快的发展态

势。

截至 2018 年底， 全市律师事务

所从 2014 年底的 1,321 家发展至

1,605 家， 增 长 21.50%。 全 市 执

上海律师发展的脚步永不停止
上海市第十一届律师代表大会第一次会议顺利召开

文│何木永

十届上海律协会长俞卫锋作第十届理事会工作报告 十届上海律协监事长钱翊樑作第十届监事会工作报告

十届上海律协副会长周天平主持上午会议

3月 31日，300 余名律师代表相聚上海国际会议中心，参加上海市第十一届律师代表大会第一次会议。

业 律 师从 2014 年 底 的 16,900 人

增长 至 23,975 人， 增长 41.86%。

四年来，全市执业律师共办理各类

诉讼案件 73.94 万件，办理各类非

诉讼案件 26.41 万件，承办法律援

助案件 5.85 多万件，提供各类公

益法律服务 27.42 万件（次）。全市

执业律师四年来 GDP 贡献同比增

长 116.65%。

十届上海律协会长俞卫锋进行

了第十届理事会的四年工作回顾。

近年来，上海律师行业以党建引领

为根本，对内完善行业治理结构、

加强行业自律管理、提升律师执业

素养和提高律所管理水平，对外改

善 律师执 业 环 境、拓展 律师执 业
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领域、营建律师执业生态、提升律

师社会形象，以“规范化、信息化、

专业化、国际化”为途径，持续推

进上海律师行业的可持续发展，推

动上海律师履行社会责任，提升律

师行业的社会贡献力。

四年来，上海律协始终致力于

行业规范建设，夯实行业发展基础 ；

保障律师执业权利，改善律师执业

环境 ；为持续提升律师执业素质与

律所管理水平提供行业整体支持，

赋能行业发展 ；结合上海城市新定

位，围绕中心、服务大局，积极参

与法治建设，充分发挥法治保障功

能 ；积极履行社会责任，全面参与

社会治理 ；启动“数据律协”工程，

推进行业信息化建设，纳入行业长

期战略 ；拓宽国际视野，进一步提

升上海律师的涉外法律服务能力，

助力上海律师国际化进程。

十届上海律协会长俞卫锋指出，

持续推动行业的发展提升，上海律

师重任在肩，责无旁贷。未来，上

海律师必将更加奋发有为，上下齐

心，拓宽视野，创新求进，积极服

务上海的经济、社会发展，参与法

治上海建设，以更加优质、高效的

法律服务为上海的法治化、现代化

和国际化建设作出新的贡献。

2.上海律协第十届监事会工作

报告

十届上海律协监事长钱翊樑首

先回顾了第十届监事会四年工作概

况。第十届监事会启动了《监事会

工作规则》的修订工作，构建了“全

面关注、全程监督”的监督工作机

制 ；全面关注上海律协工作，全覆

盖列席重要会议，强化日常监督，

突出重点监督，着力增强监督实效 ；

深入基层调研，拓宽监督工作渠道 ；

加强交流合作，为监事会制度的发

展增添活力 ；突出制度创新，引领

全国监事会制度发展。

监事会如此评价第十届理事会 ：

传承了往届上海律协理事会的优良

传统，踏实肯干、积极工作、不断

创新，做了大量的工作，成绩有目

共睹。监事会认为秘书处是一支团

结、称职的队伍。

十届上海律协监事长钱翊樑在

十届上海律协副会长邹甫文

十届上海律协副会长吕琰

十届上海律协副会长潘书鸿

十一届上海律协会长季诺致辞

报告中还谈及对下届监事会的工作

的建议 ：一是坚持党的领导，服务

行业大局 ；二是畅通沟通交流渠道，

为广大律师的根本利益谋福祉 ；三

是进一步监督规范区律师工作委员

会与业务研究委员会制度 ；四是进

一步完善组织架构，增设副监事长

职务，以使监事会工作得到更有效

的开展。
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2015—2018年度“上海市优秀律师”获奖者合影 2015—2018年度“上海市十佳律师事务所”获奖者合影

2018年度上海市律师行业贡献奖获奖集体代表合影 2018年度上海律师业好新闻获奖者合影

二、表彰表扬与颁奖

十届上海律协副会长邹甫文、

吕琰宣读表彰、表扬文件。大会对

获得第四届“东方大律师”称号的

马晨光、王荣、陈峰、林东品、季诺、

周知明、陶鑫良、黄荣楠、曹志龙、

谭芳（按姓氏笔画为序）10 名律师

予以表彰，对 2015—2018 年度“上

海市优秀律师”、2015—2018 年度

“上海市十佳律师事务所”、2015—

2018 年度“上海市优秀律师事务所”

以及 2018 年度上海市律师行业贡

献奖获奖集体、2018 年度上海律

师业好新闻予以通报表扬，并为获

奖者颁奖。

三、分组审议

下 午 时 段， 代 表 共 分 11 个小

组对第十届理事会、监事会工作报

告，2018 年度会费预算执行报告和

2019 年会费预算报告等进行分组审

议，各小组审议通过了第十一届律师

代表大会理事、监事选举办法，并推

举出各小组监票人。总监票人为厉明。

第四届“东方大律师”获奖者合影 2015—2018年度“上海市优秀律师事务所”获奖者合影



9

新一届上海律协
领导班子亮相

五、新班子亮相

傍晚的大会由十届上海律协副会长王嵘主持。会上公布了新一届上海律协领导班子名单。

四、选举第十一届律师代表大会理事、监事

下午大会由十届上海律协副会长管建军主持，300 余名代表现场选举了

第十一届律师代表大会理事和监事。

随后各小组召集人上台交流小组讨论意见，十届上海律协会长俞卫锋对

小组意见进行答复。

十届上海律协副会长管建军主持下午会议

会   长 ：季    诺

监事长 ：张鹏峰

副会长 ：

朱林海    陈  峰   邹甫文   潘书鸿   林东品   杨  波   曹志龙   徐培龙

秘  书  长 ： 陈   东

副秘书长 ：潘   瑜

第十一届理事名单（按姓氏笔画为序）：

丁德应   王桂喜   毛惠刚   田   波   田   原   朱林海   朱黎庭   许海霞   孙加锋   李向农   李   辉

杨伟东   杨   波   吴   坚    邹甫文   沈岱青   张   艳   陆   胤   陈   刚   陈进龙   陈青东    陈   峰

      陈   巍   林东品   易国勇   季   诺   周郁生   周   波   祝跃光   徐珊珊   徐培龙   唐   勇   黄宁宁

               黄荣楠   曹志龙   韩   璐   傅伟军   游闽键   廖明涛   谭   芳   潘书鸿

第十一届监事名单（按姓氏笔画为序）

吕   琰   孙   瑜   李   明   张鹏峰   陆国飞   邵开俊   金冰一   郇恒娟   顾   靖   钱军亮   谭春明
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十届上海律协会长俞卫锋在发

表离职感言时回忆了他四年前当选

时提到的三个关键词 ：责任、感谢

和两个标点符号。就“责任”而言，

他认为自己不能说做到了大公无私，

但是做到了先公后私，把行业的发

展放在了第一位 ；就“感谢”而言，

他要感谢所有支持上海律协工作的

各级领导，社会各界人士和律师同

行们，感谢过去四年中 6 位副会长

和 35 位理事的认真履职，感谢大

家对他工作的支持 ；就“两个标点

符号”而言，他认为自己四年的工

作已经画上了圆满句号，至于有没

有感叹号，有没有为上海律师行业

的发展做出贡献，要留待后来者和

整个行业来评价。

他表示，第十届理事会履职的

脚步已经停止了，但上海律师行业

发展的脚步永不停止。最后，他向

新当选的理事和监事们表示祝贺，

向上海律 协新 一届领导班子 表 示

祝贺。

季诺会长首先向上海律协第十

届理事会全体成员的四年辛苦工作

致以诚挚感谢，并感谢大家对他的

信任和支持。季诺会长还表达了他

两届上海律协会长合影

十届上海律协副会长王嵘主持会议

对上海律师行业职业化、专业化、

信息化 和国际化“四化”的感 受。

在他看来，职业化的核心是律师的

职业道德和职业精神。专业化是律

师安身立命的根本，是律师工作高

质量高水平的保障之一。同时，他

表示在做好“四化”的基础上，也

要做好“市场化”，要把海派的工作

风格和工作质量辐射到全国，输送

到中国企业和外资企业。最后，他

表示在各位领导的支持和各位同仁

的帮扶之下，努力做好新一届上海

律协理事会的工作。
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上海律协第十届理事会
工作报告

律所数量及分布

律师队伍发展

办 实 事·求实 效·重 服 务      求 创新·谋 发展·求突破

工作理念

上海律师行业发展概况

65.73%

25.73%

8.54%

合伙所 - 1055家

个人所 - 413家

外省市律师事务所
上海分所 - 137家

2% 2%
4%

30%

62%

100名以上律师的律所

50至100名律师的律所

30至50名律师的律所

10至30名律师的律所

10名以下律师的律所

全 市 律 所 从 2014 年 底 的 1,321 家 发 展 至 2018 年 底 的 1,605 家， 增 长

21.50%。中小律所占比高。

截至 2018 年底，

全市执业律师从 2014

年 底 的 16,900 人 增

长 至 23,975 人， 增

长 41.86%。

0 5000 10000 15000 20000 25000 30000

2014

2015

2016

2017

2018

2014 2015 2016 2017 2018
律师 16922 18360 20528 22764 25037

律师事务所 1321 1409 1475 1554 1610
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律师分布状况

代理案件

专 职律师 23,265

人， 占全 市 执 业 律 师

总数 97.04% ；兼职律

师 710 人，占 2.96% ；

男律师占 59.77%、女

律师占 40.23%。

全市律师共办理各类诉讼案件 73.9370 万件（含刑事诉讼案件 10.7633 万件，民事诉讼案件

61.7689 万件，行政诉讼案件 1.4048 万件），办理非诉讼案件 26.4086 万件，全市律师承办法律

援助案件 5.8517 万件，提供公益法律服务 27.4163 万件（次）。

30 岁 以 下 律 师 占 23.96%，31 至 40

岁 律 师 占 36.38%，41 至 50 岁 律 师 占

22.48%，51 至 60 岁 律 师 占 8.54%，60

岁以上律师占 8.64%。

专职律师

兼职律师

23,265名，占97.04%

710名，占2.96%
男律师

59.77%

女律师

40.23%

23.96%

36.38%

22.48%

8.54%

8.64%

30岁以下律师 31至40岁律师 41至50岁律师 51至60岁律师 60岁以上律师

23.96%

36.38%

22.48%

8.54%

8.64%

30岁以下律师 31至40岁律师 41至50岁律师 51至60岁律师 60岁以上律师

民事案件
61.7689万件

刑事案件
10.7633万件

行政案件
1.4048万件

83.5% 14.6% 1.9%

非诉案件
73.9370万件

诉讼案件
26.4086万件

法律援助案件
5.8517万件

公益法律服
27.4163万件

公益法律服务
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四年工作回顾

一、加强行业规范建设，夯实行业发展基础

1. 加强行业党建工作，引领行业规范发展

组织体系：

●成立上海市律师行业党委

●成立区律师行业党委（党总支）

●成立市律师行业党校

●实现律师党建组织与工作全覆盖

行动体系：

●举办党建主题论坛            ●召开党建工作座谈会

●开展党建大调研

工作体系：

●党员基本信息登记核查     ●“智慧党建”

●党建进章程                       ●党建专项经费

2. 加强行业自律管理，保障行业健康发展

    ——规范流程，行业惩戒常抓不懈

● 2017 年 3 月 14 日成立“市律协投诉受理查处中心”

●来电投诉、咨询案件 4,150 件

●到会投诉 1,409 人次

●正式受理投诉案件 1,172 件

●理事、委员值班 168 人次

●处理违纪专案 217 件

8,675
党员律师

占全市执业律师总数
36.18% 1,222

民主党派和无党派律师

占全市执业律师总数
5.10%

501
全市律所党组织

6
律所党委

8
律所党总支

一、加强行业 规范 建 设，夯实 行业 发 展基 础
二 、改善 律师执 业 环境，优化 行业 发展生 态
三、提 升 律师执 业 素 质，提高律 所管理水平
四、围 绕中心服 务大 局，发 挥法治 保障功能

五、积极 履行社会 责 任，全面参与社会 治 理
六、启动“数 据 律 协”工程，升级信息化建 设
七、拓宽国际视 野，推 进 上海 律师国际 化

3. 加强行业自律管理，保障行业健康发展——严格把

关，考核复查公正有序

修订《市律协预备会员

规则》，完善实习人员

管理考核制度，举行实

习人员面试考官聘任仪

式，严控律师准入门槛

四年来，共受理实习人

员申请10,555人，组织

实习人员面试233期，

9,078人参加面试，其

中合格8,617人，不合

格461人，实习人员面

试合格 率大体保 持 在

95%左右

完善考核系统，多点登

录、统一认证、数据共

享

制定复查工作规则，健

全复查制度

1

2

3

4 
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二、改善律师执业环境，优化行业发展生态

1.成立“维权中心”，加强维权力度

2017 年 3 月 14 日

成立维护律师执业权利中心”

正式开通“维权中心”网上平台

建立维权联动机制

95件

5. 着力破解难点痛点，致力行业均衡发展

“中小律所发展困境”

●主推面向广大中小所的律所管理软件和企业邮箱

●与高校合作，搭建大学生实习及招聘平台，助力中小

所招聘人才

“郊区律师灯下黑” 

●组织举办 9 期远郊律师培训班

●在郊区开设“刑事辩护实务技能培训”、“教育法律服

务律师实务培训”等课程

4 .  加强行业自律管理，保障行业健康发

展——健全制度，会费收支公开透明

●完成会费合理化收支调研课题

●开展律工委财务调研检查，创新监督机制

●梳理包括《市律协会费使用规则》、《市律

协会费收缴规则》在内的财务规则 7 部

●组织 6 场律所管理者税法培训

人身权案件19件
会见权案件14件
调查取证权案件15件
法律职业共同体内部关系案件24件
其他权利案件23件

2. 构建法律职业共同体，营造良好执业生态

●与上海高院合作建立上海法院律师服务平台、12368 诉讼服务智能平台等

●与上海一中院、二中院签订协议，在信息系统对接、律师二维码通关、共享 C2L 律师检索系统、

持令送达系统等方面展开合作

●与上海三中院共同探索知识产权审判改革

●与上海检察院就民行监督、律师接待窗口等完善合作机制

●上海司法局与上海公安局联合发文、签署协议，统一全市看守所律师会见接待时间，使用看

守所提讯（审）室进行会见，推行“一卡通”服务

3. 建立沟通合作机制，全面推进互动协作

●与上海仲裁委共同遴选律师仲裁员              ●与上海国际仲裁中心合办模拟仲裁庭、研讨会

●与市工商局共商律师执业环境，与市法学会、市民政局、市信访办等机构互访调研

●通过组织法律顾问沙龙、搭建法律工作者交流平台、开展业务研讨会等方式，进一步落实特邀会员制度

6. 夯实行业发展基础，优化行业治理体系

●发挥律工委作用 : 承上启下，结合各区特色，创新

本区律师工作

●推进律协机构改革 ：业务研究委员会由原来的 32

家调整至 34 家，增设社会责任促进委员会，新设律师

行业发展研究中心，筹建上海律师调解中心、统筹律师

调解工作机制，增设市律师行业党委办公室

●改进律协工作流程 ：制定《市律协外事出访管理工

作规则（试行）》等 7 项规范性文件，修订《上海市律师

协会章程》、《上海市律师协会行业规范性文件制定规则》

等 10 项规范性文件

十届律协总共受理
维护律师执业权利案件95件
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6. 立足服务完善保障，健全会员福利体系——与时俱进，

努力开拓文体工作新局面

●“上海律师文化季”

●“一牌”“二棋”“一队”“二社”

●“一团”“一会”

7. 立足服务完善保障，健全会员福利体系——以人为本，

构建律师福利保障体系

8. 关注特色群体，“青、女、老”律师各展风采

●青 ：制定《市律 协关于扶持 青年律师发展工作实施 细则

（稿）》，四年共开展活动 151 次

●女 ：女律联以“联情联谊、展业拓业，提升女律师智慧美

丽形象”为宗旨，四年举办百余场丰富多彩的活动，包括迎新

联欢会、诗意人生系列活动、巾帼志愿团培训、春华秋实系列

活动

●老 ：节日慰问、及体检、扶贫帮困、行业年金、发放纪

念徽章、“口述历史”、“岁月回眸”专栏

退休律师

一 老 两 金 三 险

意外救助金

医疗互助金

执业险

人身意外险

重大疾病保险

4. 构建多维宣传矩阵，提升律师整体

形象

●东方律师网 ：2015 年启动东方律师网

改版工作，四年累计上传各类信息 16,107 条，

图文总点击量为 32,722,806 次

●《上海律师》：2016 年改版，新设每月策

划会，有奖征文，“法律咖吧”

●“上海律协”微信公众号 ：累计关注人

数由 2015 年的 13,171 人增加至 81,307 人，

荣获全国律协“优秀微信奖”

●视频节目 ：共同制作首档展现上海律师

行业的专题电视栏目——《律师界》共 72 集 , 

播出近 300 次

●宣传片《 潮 起 东 方》、“ 聆 听 律 师 的 声

音”TED 演讲

5. 构建多维宣传矩阵，提升律师整体

形象

上海市律师协会陈列馆
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三、提升律师执业素质，提高律所管理水平
1. 着力律所建设，提升律所管理水平

●完成《上海律师行业服务程序标准化建设调研报告》

●律所主任与合伙人系列沙龙

●律所管理论坛

●律所管理课程

●行政主管培训

●《律师事务所实务与探索》即将付梓

2.提升业务研究质量，强化研究成果转化

●举办各类活动 1,479 件

●参与律师达数十万人次

● 18 个研究成果

● 881 期行业法讯

● 116 期业务综述

● 26 部操作指引

● 5 本实务教程

3.创新培训模式，完善培训体系

●培训班 : 206 次

●课程 : 818 项

●课件 : 2,124 个

●执业律师 : 46,098 人

●平均学时 : 17 个

●学习总人数达 : 6,040 人

●申请律师执业人员 : 9,235 人

4. 丰富主题论坛，打造行业品牌

陆家嘴法治论坛，外滩金融法律论坛，律师事务所规范

与发展主题沙龙，滨江法治论坛，虹桥法治论坛，北外滩律

师事务所管理与发展论坛，上海并购金融集聚区创新发展与

风险防控法治论坛，信访与法治·闵行论坛，法治松江论坛，

一带一路·全球化 ：劳动法律师业务的“走出去”论坛，深度、

跨界、科技——劳动法律师业务的“供给侧改革”论坛

四、围绕中心服务大局，发挥法治保障功能
1. 围绕城市定位，服务重大战略——“三项新的重大任务”

●以第三届“长三角律师行业合作发展论坛”推进长三角地区律师区域合作

●召开“风控指引、科创板座谈会”，研讨科创板落地及注册制试点相关问题

●召开外国律所代表处座谈会，及时研讨自贸区新片区需求

2. 围绕城市定位，服务重大战略——“三大攻坚战”

●与中证中小投资者服务中心签署合作备忘录

●与上海银行业纠纷调解中心签署“律调对接”合作协议

●组织起草《律师办理环境侵权案件操作指引（试行）》，

         举办环境法律业务专题培训

●乡村振兴战略的政策与法制研讨会

3.围绕城市定位，服务重大战略——积极服务“一带一路”建设

●建立涉外律师人才库                                     ●成立“东方域外法律查明中心”

●联合成立涉外法律服务三个中心                  ●印发《上海涉外法律服务精选案例汇编》

●接待上合组织司法部代表团                         ●组织 21 个律师交流参会团组

4. 围绕城市定位，服务重大战略——参与上海司法体制改革

●配合上海法官检察官遴选工作，制定《市律协关于对参加本市法官、检察官公开选拔的执业律师进行调查评估的

办法（试行）》，并完成对律师候选人的考察评估

●组织律师参与涉法涉诉信访矛盾化解、申诉代理以及多元化纠纷解决

●参与“206”工程讨论并反馈意见

●律师担任特邀调解员                                   ●推进刑事辩护全覆盖
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五、积极履行社会责任，
     全面参与社会治理

●参加 “对话司法改革”座谈会                      ●开展“上海司法改革推进情况满意度评价”课题调查

5.服务重大项目，法律服务入“进博”

●持续推动“一带一路”法律服务建设                 ●设立“（进口博览会）涉外法律服务中心”

●组建进博会涉外法律服务团                              ●为进博会及后续“6+365 计划”提供涉外法律服务

6. 发挥专业特长，助力优化营商环境

●研究制定《市律协关于充分发挥律师职能作用全力优化上海营商环境的指导意见》

●形成五个方面 10 项指导意见、40 多项具体措施

●参加本市优化营商环境推进大会

●参与讨论《上海市着力优化营商环境加快构建开放型经济新体制行动方案》、《上海市对标国际先进水

平深化营商环境改革专项行动计划》

7. 推进区域合作，汇聚行业合力

●推进长三角律师行业协同发展                          ●举办长江经济带律协会长年会

●联合主办华东六省一市行业活动                       ●深化与香港律师的合作

2017年12月22日，《上海律师社

会责任报告（2015-2017年）》正

式发布。2018年2月，全国律协召

开新闻发布会再次发布《上海律师

社会责任报告（2015-2017）》

11 万字

16 个区

500 个案例

1.发布律师社会责任报告，

    弘扬律师社会责任理念

2. 积极参与社会治理，推进法治上海建设

●巩固既有机制

●推进新机制的建立与完善

●参与政府重大项目风险评估

●担任 46,541 家单位法律顾问

●参与 1,248 批次、1,300 人次信访接待

●参与市委信访工作专项督查

4.推动律师参政议政，建言献策质高量多

●参与立法修法

●开展立法协商咨询，参与 96 项立法咨询

●落实上海基层立法联系点工作

5.支援西部建设，推进行业互助

●参与司法部“1+1”中国法律援助志愿者

行动项目

●上海律协 3 次荣获司法部“1+1”中国法

律援助志愿者行动先进单位

● 9 名上海律师被评为优秀法律援助律师

●承办西部律师培训班

3.推进律师公益事业，树立律师公益品牌

●巾帼律师志愿团、青年律师志愿者大队、老年法律志愿服务团、消

保委公益律师团

●组织安排 18 家律所进行“12348 上海法网”网络平台志愿法律服务

●市总工会法律顾问团

●与市残联共同成立“上海市助残律师志愿服务团”

●与市科协组建第二期市科协法律咨询委员会律师团

全国政协委员

2人

市人大代表

16人，增加6人，增长60%

市政协委员

14人，增加3人，增长27.3%

区级律师党代表、人大代表、政协委员

197人

区级大代表

62人，增加28人，增长82%

区政协委员

117人，增加21人，增长22%

市党代表

2人

全国政协委员

2人

市人大代表

16人，增加6人，增长60%

市政协委员

14人，增加3人，增长27.3%

区级律师党代表、人大代表、政协委员

197人

区级大代表

62人，增加28人，增长82%

区政协委员

117人，增加21人，增长22%

市党代表

2人
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六、启动“数据律协”工程，升级信息化建设

1. 建立信用信息平台，推动律师诚信执业

● 2016 年上线          ●数据信息超 20 万条

●日均访问量超 1.6 万人次

2. 开发“上海律师”APP，立足服务

●协会服务        ●辅助工具

●信息互动        ●维权中心

●日程管理         ● C2J 案例库

3. 组织管理软件评审，提高律所信息化水平

4. 升级“律师一卡通”，提升会员服务质效

●推动“律师一卡通”二期建设

●建立“二维码”律师身份认证系统

●建设律协统一服务平台

七、拓宽国际视野，推进上海律师国际化

1.建立涉外律师人才库，建立涉外律师培养体系

●涉外律师人才库 366名律师

●涉外律师领军人才库 241名律师

2.“请进来、走出去”，加强涉外人才培养力度

●赴美培训项目14人参加

●美国波士顿大学培训班 11人参加

●赴美涉外法律培训班10人参加

●IPBA（环太平洋律师协会）

●WCBL（世界主要城市律师会会长年会）

●IBA（国际律师协会）

●2020年世界主要城市律协会长年会第十四届峰会

组织7个出访团组赴日本、香港、新西兰、澳大利亚、

英国、美国、墨西哥、印度访问交流

3.加强国际交流合作，提升上海律师国际地位

●组织外事接待28批次，313人次

感悟与体会

对协会今后工作的几点建议

以党建引领为根本，把握行业发展方向 以“四化”为途径，推进行业发展提升

以“举旗亮剑”为抓手，保障行业规范发展 以青训培养为驱动，储备行业发展动力

继续推进律师行业党建工作

继续推进改善律师执业环境

继续推进行业信息化建设

继续推进行业规则编纂

继续推进上海律师国际化进程 继续推进律所管理水平的提高

继续推进律师参与法治建设 继续推进行业文化建设

继续推进律师培训体系优化 继续推进律师工作创新发展

继续推进行业长远规划 继续推进上海律协秘书处建设
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上海律协第十届监事会工作报告
（摘要）

一、上海律协第十届监事会四

年工作概况

上海律协第十届监事会成立于

2015 年 4 月，由上海市第十届律师

代表大会选举产生，共有监事 8 人。

四年来，本届监事会在市司法

局的指导下，在律师行业党委的领

导下，在 广大律师的大 力支 持下，

在律师代表的积极参与下，始终秉

持“全面关注、重点监督”的工作

原则，勤勉履职，力争把工作做得

更细更实 , 充分保障上海律协的工

作顺利开展。

（一）健全监事会制度建设，完

善律协监督机制，保障监督工作顺利

开展

1. 本届监事会启动了《监事会工

作规则》的修订工作，现已修订完毕。

在修订中着眼律师行业的特点，突

出监事会工作的实效，对监事会工

作机制进行创新，细化工作程序和

监督机制，将律师行业党建相关内

容融入到监事会的工作规则中。

2. 为加强监督效率，明确分工，

构建“全面关注、全程监督”的监

督工作机制。本届监事会根据“人少、

事多、任务重”的实际情况，在工

作机制上进一步创新，调整分工，

每两位监事为一组，负责监督会长

或各位副会长的工作及分工负责的

各专门委员会、业务研究委员会的

工作，如其中一位监事因故无法到

位，即由另一位监事相互补位，力

争做到监督不缺位，使监督工作全

面落实到上海律协工作的各个方面。

（二）强化日常监督，突出重点

监督，着力增强监督实效

1. 本届监事会全面关注上海律

协工作，全覆盖列席重要会议。监事

会列席了全部的会长会议、理事会

会议，还列席了专门委员会的全部

工作会议，在本届四年任期内，列席

会长会议、理事会会议以及各专门

委员会会议等达 208 次，在会议上

充分表达意见和观点，得到了理事

会与相关专门委员会的呼应和采纳。

2.“监事长信箱”是监事会工作

的一项传统，监事会每日有专人负

责查收邮件，及时调查了解来信反

映的问题，分别递交上海律协的相

关职能部门处理。

3. 监事会在强化日常监督的同

时，创新监督工作内容，突出监督

重点。监事会在监督过程中发现问

题，及时向理事会提出意见和建议，

必要时向理事会提交“监督意见书”。

（1）监督会费收缴和使用情况，

采取“事前、事中、事后”的方式

全方位进行监督。

（2）监督业务研究委员会工作。

首先，全程参与了换届工作。各业

务研究委员会的换届工作受到业界

广泛关注，各委员会的主任竞选十

分激烈，监事会努力克服监事人数

少的实际困难，安排监事参加了每

一个业务研究委员会的主任竞选会

议，督促 理事会秉承公 开、公平、

公正的原则，选拔在业内外具有影

响力、热心上海律协工作的骨干律

师担任各研究会的负责人。其次，

针对业务研究委员会的制度建设开

展专题调研，采取座谈会的方式对

16 个业务研究委员会开展调研，调

研结束向理事会递交了《监督意见

书》。

（3）监督律师代表提案办理工

作。监事会认为，提出提案是律师

代表认真履职、行使权利的主要方

式之一 ；同时，提案的办理工作是

理事会倾听律师代表意见和建议，

进一步完善工作举措，服务广大律

师的重要途径之一，应当予以高度

重视。监事会向理事会提出监督建

议 ：由对应分管的会长或副会长，

以电话、电邮、座谈等多种形式及

时与提案领衔代表沟通，认真倾听

律师代表意见，回应代表的诉求，

促进律师代表在参与行业管理工作

中发挥更大的作用。

（三）深入基层调研，拓宽监督

工作渠道

1. 走 访各区律师工作 委员会，

了解律师基层组织的工作状况。四

年来，先后走访了 16 个区律工委，

了解各区律师工作的开展情况，调

研内容涉及律所党建工作、律所规

范化建设、律师参政议政、青年律

师的培养、律师文化建设等方面，

以及对理事会、监事会、秘书处工

作的意见和建议。通过走访调研，

监事会认真梳理总结各区律师工作

的经验、带有遍性的问题以及带

有各自区域特殊性的问题，向理事

会提出了相关建议。

2. 关注中小型律师事务所，推

动律师行业均衡发展。监事会注意

到，在上海不仅有执业律师人数众

多、创收增长幅度较大的大型律所，
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同时还存在着数量众多的中小型律

所。在上海的法律服务市场不断发

展的大背ఀ下，部分中小型律所存

在被逐渐边缘化的可能。针对中小

型律所的生存现状，监事会认为必

须给予高度的重视与关注。在走访

调研各区律师工作委员会时增加了

相关调研内容，并且专门召开了中

小型律所发展的专题座谈会。通过

调研，监事会认为，在研究“规模

大所”的同时，也要扶持“精品小所”，

从而推动上海律师行业的全面均衡

发展。

（四）加强交流合作，为监事会

制度的发展增添活力

监事会参与了任期内所有的全

国监事会论坛联席会议，在会上积

极发言，为监事会制度建设建言献

策。监事会四年中走访了湖北、广

东、深圳、大连等地的律协监事会，

先后接待了到访的北京、安徽、江西、

宁波等地的律协监事会，就监事会

的制度、监事会工作规则、监事会

职能发挥、监事会监督方式、监事

会运行机制等议题开展了广泛的交

流研讨。

为提升上海律师的国际化水平，

提高上海律师涉外法律服务能力，

监事会受邀赴英国伦敦进行了考察

访问。监事会在考察访问期间，拜

访了伦敦大律师公会和林肯律师学

院，与国外同行进行了充分交流。

回国后，监事会撰写了考察报告并

提出建议。

（五）突出制度创新，引领全国

监事会制度发展

上海律协监事会作为全国律师

行业较早成立的监事会之一，一直致

力于推动监事会制度在全国范围内

的推广和发展。之前参加了历届“律

师协会（全国）监事会论坛”，本届

监事会在 2016 年首次承办了该论

坛。

在论坛筹备中，监事会仔细研

究了前四届论坛的资料，认真酝酿

论坛的主题，制定了详尽的任务分

工表。论坛的主题确定为“在移动

互联网背ఀ下，监事会工作的传承

与创新”，希望通过日益发展的互

联网，使监事会的监督工作更便捷、

更透明、更公正、更深入，更好地

服务于广大律师。

第五届全国监事会论坛的成功

举办进一步厘清了律协监事会的地

位和作用，推动了监事会制度的建

设和完善，为律协监事会制度发展

作出了应有的贡献，同时也增进了

各省、市律协监事会的联系和友谊。

二、对本届理事会和秘书处工

作的评价

监事会认为 ：上海律协第十届

理事会传承了往届上海律协理事会

的优良传统，踏实肯干、积极工作、

不断创新，做了大量的工作，取得

了很大的成绩 ：在推进律师事务所

规范化建设方面，在提升行业整体

形象方面，尤其突出的是在保障律

师执业权利方面，在理事会的积极

推动下上海律协成立了维护律师执

业权利中心、投诉受理查处中心——

“维权中心”、“投诉中心”，发布了《关

于成立维护律师执业权利中心和投

诉受理查处中心的决定》，正式开通

“维权中心”网上平台，以“互联网 +”

形式，创新性开展工作，为广大律

师依法诚信、规范执业提供了有力

保障，等等。

监事会认为 ：在上海律师人数

不断增加、上海律协工作日益繁重、

人员变动较大的情况下，秘书处上

下一心、团结一致、全心全意为全

体律师服务，务实推进了各项工作

的开展和落实，在上海律协工作运

作中发挥了不可或缺的作用，是一

支团结、称职的队伍。

三、对下届监事会工作的建议

（一）坚持党的领导，坚持服务

行业大局。

（二）坚持重点监督，为广大律

师的根本利益谋福祉。

（三）进一步规范区律师工作委

员会与业务研究委员会制度。

（四）进一步完善组织架构，增

设副监事长职务。为加强监督效率，

落实“全面关注、全程监督”的监

督工作机制，根据兄弟省市监事会

的经验，有必要在现有的人员安排

上增加设置副监事长职务，以使监

事会工作更有效地开展。

各位代表 ：

监事会以维护广大律师的利益

和上海律协工作大局为监督工作的

出发点和落脚点，努力工作、无私

奉献，监事会工作离不开全体监事

的勤勉尽责，也离不开理事会和秘

书处的配合。感谢大家的信任、理解、

帮助和支持。

四年的时间很长，也很短。我

们还有很多事情没有来得及做。在

监事会最后一次会议上，许多监事

都感慨 ：我们有许多想法和建议在

这届没有足够的时间去实现。但是，

我们可以把想法和建议传承下去，

相信下一届的监事一定有能力、有

担当把上海律协监事会的工作做得

更好、更强！
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展示上海律师百年历史
上海市律师协会陈列馆揭牌

历任会长为陈列馆揭牌

3 月 30 日上午，上海律 协 35

楼温情满满。

第一届、第二届上海律协会长

韩学章的女儿顾韩君和数位上海律

协 老 会长王文 正、张凌、朱洪 超，

以及十届上海律协会长班子的大律

师们亲切问候。上海律协历任会长

共同为陈列馆揭牌。

十届上 海 律 协 会 长俞卫锋 表

示，陈列馆是历史的展示，上海律

师行业有 107 年的历史，律师制度

从 1979 年恢复至今也有 40 年，律

师行业有历史，我们不能忘记历史。

在陈列馆，人们可以看到很多历史

实物。对于年轻律师而言，更是一

个了解律师行业的窗口。

十届上海律协副会长、市女律

联会长邹甫文全程参与了陈列馆项

目，她在发言中介绍了对上海律师

发展史的挖掘及陈列馆项目建设的

由来。

2017 年，随着上海律协文化季

活动大幕的拉开，上海律协第十届

理事会拟定了筹建“上海市律师协

会陈列馆”项目的计 划 ；2018 年

底，陈列馆项目动工 ；2019 年 3 月

30 日，陈列馆正式揭牌，开始为期

三个月的试展。十届上海律协副会

长邹甫文表示，筹建陈列馆是一件

很慎重的事情，在筹建过程中出现

过很多困难，比如史料缺乏等问题。

为此，上海律协在东方律师网站和

微信公众号“上海律协”上发布了

史料征集通知，也向老律师们寄去

史料征集函。随后，上海律协陆续

接到老律师们的回电、回信，甚至

有老律师亲自带着史料到上海律协

口述历史。老律师们还无私地把自

己的藏品捐赠给陈列馆。

在本次揭牌仪式上，上海律协

特别安排了一个重要环节，即对话

历届上海律协会长及其家属。第一

届、第二届上海律协会长韩学章的

女儿顾韩君，第三届、第四届上海

律协会长王文正，第五届上海律协

会长张凌，第六届上海律协会长朱

洪超上台发言。

顾韩君继承了母亲的衣钵，成

为一名民事法律领域的专职律师。

她说，母亲把律师这一工作当作自己

的理想，一辈子孜孜以求，母亲若

文│谢珊娟 赵芳

十届上海律协副会长 邹甫文十届上海律协会长 俞卫锋

现场合影（由左至右：十届上海律协会长俞卫锋；韩学章会长的女儿顾韩君女士；第三、
四届上海律协会长王文正；第五届上海律协会长张凌；第六届上海律协会长朱洪超）
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看到律师业今天的发展，一定会非

常欣慰。同时，她还感谢所有上海

律师为中国律师制度所做出的贡献，

中国现在已经进入一个新时代，希

望更多中国律师可以走向世界舞台。

王文正同志于 1990—1998 年

出任第三、四届上海律协会长，如

今他已是九十多岁高龄，仍然精神

矍铄、神采奕奕。仪式上，他抑制

不住激动的心情，回忆了上海律师

业发展的峥嵘岁月 ：“上海是最早产

生律师的地方，也是律师最多的地

方。1998 年，上海律师达到 5000

多人，这是让我意想不到的，现在

都发展到 25000 多人了，队伍也不

断壮大，这是社会的需要，也是国

家的需要。”

于 1998—2001 年出任第五届

上海律协会长的张凌说 ：“以铜为镜

可以正衣冠，以人为镜可以知得失，

以史为镜可以知兴替。通过历史可

以展现律师业的发展。律师兴则国

家兴，衷心希望所有上海律师能够

不忘初心、砥砺前行，走向更辉煌

的未来。”

2001—2005 年任第六届上海

律协会长的朱洪超称陈列馆的建立

是上海律师业的大事，展示了前辈

们筚路蓝缕、以启山林的精神。上

海律协是有文化、有品位、有作为、

有传承的律师协会，希望新一代律

师更加奋发前行，上海律师业明天

会更好！

上海律协会根据大家的意见，

进行调整和完善。文化最重要的是

历史的传承，上海律协希望让律师

为自己曾经做过律师或现在做律师

而感到自豪。为此，上海律协特地

制作了纪念徽章、纪念牌，分批向

律师发放。揭牌仪式过后，十届上

海律协会长俞卫锋向第十届上海律

协理事会理事、监事会监事颁发了

专属纪念牌。

从陈列馆看上海律师发展

陈列馆以“回顾历史，展望未

来”为主旋律，展现上海作为中国

律师制度发源地之一，其律师业发

展的脉络，律师在国家社会经济发

展、社会治理、法治建设中的地位

和作用以及律师行业文化的逐步繁

荣。陈列馆由时光长廊（上海律师

业发展时间轴）、上海律师公会篇、

上海律师起步篇以及上海律师发展

篇四个部分组成。

陈列馆内展示了韩学章、王文

正、哈志珠、黄承富、万慧仁、肖建平、

罗文、李海歌七位老律师提供的 46

件相关史料和藏品，包含上海律师

公会会员证章，1987 年版本的《上

海市律师协会章程（草案）》，为被

告人姚文元、陈伯达、吴法宪、李

作鹏、江腾蛟辩护的辩护词等，非

常珍贵。

陈列馆中有很多律师行业的珍

贵物件，还有很多时代感的设计。

陈列馆中一面贴有 3000 多名

律师照片的照片墙吸引了众多嘉宾

的目光。这是十届上海律协会长俞

卫锋的创意。俞卫锋表示 ：“上海律

陈列馆部分展品

上海市律师协会陈列馆参观人员合影
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协是上海所有律师的家，上海律师

25000 多位律师的照片集合成一个

图案，正 是 这 25000 多个律师组

成了我们律师协会，协会工作也应

该围绕这 25000 多名律师展开。在

这面照片墙上，每个律师都会找到

自己的照片，这会让他们有一种归

属感和幸福感。”

陈列馆未来将全面开放

上海律师文化在不断挖掘。

在 2009 年， 各 方 历 尽 艰 辛，

寻访当年上海律师公会的旧址并加

以保护，上海律师公会旧址陈列馆

得以成立 ；2012 年，上海律协发起

了纪念上海律师公会成立 100 周年

的大型系列活动，对上海律师业的

发展历史进行了部分的记录和保护。

这次陈列馆建设的讨论工作经

历了一年的时间，虽然工期只有三

个月，但背后是很多人的默默付出

和奉献。

十届上海律协副会长邹甫文在

讲话中特别感谢了韩学章老会长的

女儿顾韩君，感谢她为陈列馆捐赠

了物品。顾韩君的“这些文件放在

你们的馆里能让更多人看到，比放

在我这里更有意义”感动了很多人。

邹甫文还特别感谢了十届上海律协

会长俞卫锋的大力支持，感谢十届

上海律协对外联络及宣传委主任黄

荣楠，副主任周知明、岳雪飞，庄燕、

王希等为陈列馆建设做出努力的人

员。

此次陈列馆活动只是试展，今

后会考虑对外开放，希望法律行业

人士，尤其是行业前辈多来参观，

希望在三个月的试展期里，能收集

到更多意见和建议。下一步，上海

律协将会推出网上博物馆，将线下

陈列展示品通过上海律协官方专属

频道向公众展示，受众面会更广。

结语

一百多年前，上海律师公会“匡

扶正义，建立法治”的宗旨言犹在

耳 ；一百多年后，上海律师报效国家，

服务社会的身影清ఁ可见。丰富多

彩的馆藏，翔实生动的文献资料，

展现了上海作为中国律师制度发源

地之一，律师业发展的脉络，律师

职业在国家社会经济发展、社会治

理、法治建设中的地位和作用以及

律师行业文化的逐步繁荣。这里也

将是法律职业共同体间及相关单位、

行业间交流的平台，是青年律师及

法学院校学生职业教育基地。

时间流逝，记忆仍在 ；沧海桑

田，信念不改。时空变迁，烈火淬

炼出勤勉敬业、开拓进取、甘于奉

献的上海律师。未来，上海律师将

继续与时代同呼吸，与城市共命运，

不辱使命，昂首前行！

上海律协历届会长画像长廊 律师照片墙



2015-2018年度“上海市优秀律师”名单
（20名）（按姓氏笔画为序）

丁德应 上海君伦律师事务所

马晨光（女） 上海市协力律师事务所

王    荣 上海市道恒律师事务所

计时俊 上海华夏汇鸿律师事务所

刘    峰 上海市锦天城律师事务所

李向农 上海世律师事务所

陆敬波 上海江三角律师事务所

陈    刚 上海九州丰泽律师事务所

陈    峰 北京大成（上海）律师事务所

林东品 上海博和律师事务所

罗    洁（女） 北京市隆安律师事务所上海分所

季    诺 上海市方达律师事务所

金立宇  北京市海问律师事务所上海分所

周知明 北京观韬中茂（上海）律师事务所

顾    靖 北京炜衡（上海）律师事务所

徐珊珊（女） 上海市海华永泰律师事务所

陶鑫良 德恒上海律师事务所

黄荣楠  君合律师事务所上海分所

曹志龙 上海市联合律师事务所

谭    芳（女） 上海埃孚欧律师事务所

2015—2018年度“上海市十佳律师事务所”名单（10家）（按律师事务所名称笔画为序）

北京大成（上海）律师事务所 君合律师事务所上海分所

上海中夏律师事务所 上海市君悦律师事务所

上海市方达律师事务所 上海市金茂律师事务所

上海市协力律师事务所 上海星瀚律师事务所

北京观韬中茂（上海）律师事务所 上海市锦天城律师事务所

2015—2018年度
“上海市优秀律师事务所”名单（20家）

（按律师事务所名称笔画为序）

北京大成（上海）律师事务所

北京市中伦（上海）律师事务所

上海中夏律师事务所

上海市方达律师事务所

上海申蕴和律师事务所

上海四维乐马律师事务所

上海汉盛律师事务所

上海邦信阳中建中汇律师事务所

上海市协力律师事务所

北京观韬中茂（上海）律师事务所

君合律师事务所上海分所

上海市君悦律师事务所

北京市金杜律师事务所上海分所

上海市金茂律师事务所

上海建领城达律师事务所

上海星瀚律师事务所

上海虹桥正瀚律师事务所

上海原本律师事务所

上海世律师事务所

上海市锦天城律师事务所

第四届“东方大律师”名单（10名）（按姓氏笔画为序）

马晨光（女） 上海市协力律师事务所 周知明 北京观韬中茂（上海）律师事务所

王    荣 上海市道恒律师事务所 陶鑫良 德恒上海律师事务所

陈    峰 北京大成（上海）律师事务所 黄荣楠  君合律师事务所上海分所

林东品 上海博和律师事务所 曹志龙 上海市联合律师事务所

季    诺 上海市方达律师事务所 谭    芳（女） 上海埃孚欧律师事务所
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2018年度上海市律师行业贡献奖获奖名单（14个，排名不分先后）

上海律协长宁律师工作委员会 上海律协宣传部

上海律协陀律师工作委员会 上海石天律师事务所

上海律协黄浦律师工作委员会 上海国畅律师事务所

上海律协文体与福利委员会 上海汇鼎律师事务所

上海律协对外宣传与联络委员会 上海市尚法律师事务所

上海律协公司与商事业务研究委员会 上海双创律师事务所

上海律协证券业务研究委员会 上海同脉律师事务所

特等奖：

获奖作品：《向全世界展示上海法律服务品牌 19家律

所的41位律师为进博会保驾护航》

获奖人：律新社 谢珊娟 徐成

一等奖：

1. 获奖作品：《增强律师党建品牌凝聚力 上海律师党

建对标最高标准走出全新之路》

获奖人：法制日报 余东明

2. 获奖作品：《上海2177名律师担任居村法律顾问 实

现全市5839个居村委全覆盖 家门口的“法律智囊”

帮您谋划》

获奖人：上海法治报 陈颖婷

二等奖：

1. 获奖作品：《法治坐标：我为被告人辩护》

获奖人：法治天地频道 袁凡

2. 获奖作品：《探所|聚焦“一带一路”，金杜国际化布

局助力中国企业“走出去”》

获奖人：上海法治声音  陆慧 严宇静

3. 获奖作品：《上海涉外法律服务业持续开放 深入推

进中外律所联营试点》

获奖人：新华社 黄安琪

4. 获奖作品：《为促进高质量发展建言献策》

获奖人：联合时报 顾晓红

三等奖：

1.  获奖作品：《10年律师人数翻倍，创收增长3.4倍，上

海法律市场的惊人增速和未来机遇》

获奖人：智合法律新媒体 林戈

2. 获奖作品：《当了25年专职律师，新任全国政协委员

吕红兵担心刑辩律师队伍青黄不接》

获奖人：解放日报 邬林桦

3. 获奖作品：《法律大咖为政府决策当参谋》

获奖人：新民晚报 宋宁华

4. 获奖作品：《三岁孩子为何起诉亲妈》

获奖人：上海电视台融媒体中心 郭骥

5. 获奖作品：《浦东辅读学校团支部为“编外学生”送

教上门——每周为“玻璃娃娃”小宇上课7次》

获奖人：青年报 郭颖

提名奖：

1. 获奖作品：《叶传岵：中国最老出庭律师看百年法治

中国》

获奖人：律新社 王凤梅 黄佟舟 郭歌

2. 获奖作品：《私人合伙制律所的破冰之路》

获奖人：解放日报 王闲乐

3. 获奖作品：《上海律师的社会责任》

获奖人：民主与法制周刊  侯劲松

4. 获奖作品：《港澳与内地律所今年12月起可在沪合

伙联营》

获奖人：新华社 兰天鸣 黄安琪

5. 获奖作品：《警惕！卖房时遭遇的合同陷阱》

获奖人：上海电视台融媒体中心 张力克

6. 获奖作品：《上海多措并举大力推进涉外法律服务

业发展》

获奖人：中新社 陈静

7. 获奖作品：《上海市公诉人与律师团队论辩赛决赛》

获奖人：法治天地频道 张牵

2018年度上海律师业好新闻获奖名单

25
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老中青大集结 兼顾娱乐与专业 

相较于前两届上海律师马拉松

赛，本次比赛体现出了四个“更加”：

赛事线路更加优化、沿途风景更加

优美、办赛机制更加高效、赛事保

障更加充分。

本次比赛的项目设置兼顾娱乐

性和专业性，分为 5 公里、10 公里

和半程马拉松三大项目，参赛者可

以根据自身情况和偏好来选择挑战

目标。

经过前两届赛事的积累，上海

律师马拉松赛已经打出了品牌，拥

有了一批忠实的参与者和爱好者。

本届赛事中，组委会设置的参赛名

额为 300 人，这 300 个名额在开

始报名后的 77 分钟内被一抢而空，

与去年一天之内抢完相比，更为迅

速。上海律师们对于马拉松这项运

动的热爱程度可见一斑。

本次马拉松比赛的参赛选手均

是上海市12 个区111家律所的律师、

实习人员和律所其他从业人员。值

得一提的是，参赛者中，男性和女

性基本上各占 50%，年纪最小的参

赛者为 23 岁，最年长的参赛者为

66 岁，可谓老中青大集结。

本次赛事的专业性还体现在安

保、医疗和服务等多个方面。从世

纪公园到顾村公园再到北外滩滨江，

上海建领城达律师事务所是第三次

承办上海律师马拉松赛，有了前两

次的承办经验，本次赛事服务自然

更加周到细致。早晨 6 点多，马拉

松大赛的服务人员就已经到达赛场

布置现场。

比赛现场有志愿者和安保人员

共 100 余名，其中 10 名志愿 者是

来自承办方上海建领城达律师事务

所的律师，他们全方位保证赛事按

照计划高效顺利进行。赛道边随处

可见严阵以待的警备人员、赛道救

护人员，停放的救护车以及医疗器

械，这些均为参赛者提供了充分的

医疗保障。

除此之外，在 5 公里、10 公里

和半程马拉松的三个折返点处还分

别设有三个补给站，选手可以在能

诠释拼搏 享受自然
“建领城达”杯 2019 第三届
 上海律师马拉松赛鸣枪开跑

春意浓浓，暖日醉人。这个时节，正是亲近自然、享受呼吸的好时候。

3月 17日早上 8 时，由上海律协主办、杨浦律师工作委员会和虹口律师工作委员会协办、上海建领城达律师

事务所承办的“建领城达”杯 2019 第三届上海律师马拉松赛在北外滩临江置阳平台顺利举行，一大批律界跑步

爱好者如约而至，共赴一场马拉松之旅。

文│何木永
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行着一场纯粹的竞赛，一起享受自

然、享受呼吸、享受健康——汗水

虽然已经沁透了衣背，大家的激情

却依然充满胸怀。

诠释拼搏精神 追求健康生活

当参赛选手冲过终点挑战成功

时，周围响起了阵阵欢呼声。

抵达终点后，选手们虽然个个

精疲力竭，却也让人都感受到汗水

浇灌出的胜利的喜悦。

在 5 公里、10 公里和半程马拉

松三个项目的选手陆续穿过终点线

后，激动人心的时刻到了，主办方宣

布冠亚季军名单。

上海建领城达律师事务所主任

周吉高为 5 公里比赛男女前三名颁

奖。周吉高也是一位马拉松爱好者，

在他看来，律师工作要融入马拉松

精神和拼搏精神，才能提供高质高

效、稳定持久的服务。

上海律协会员部主任曹频为 10

公里男女前三名颁奖。

十届上海律 协副会长周天平，

上海律协第八届副会长、第九届监

事长厉明为半程马拉松男子和女子

量耗尽的时候在这里得到补给，快

速恢复体力。

北外滩风景如画 享受自然自由呼吸 

7 点多，来自四面八方的参赛

者不断走进北外滩。在工作人员的

引导下，参赛选手们兴致勃勃地进

行着赛前准备，并且展示了各自跑

队的队旗和标志，拍照留念。

比赛开始前，裁判介绍赛事规

则和安全注意事项，随后由专业的

教练带领参赛者进行热身活动。

参赛者们个个摩拳擦掌、蓄势

待发。 

8 点整，起跑的枪声在北外滩

临江置阳平台准时响起，选手们在

古典建筑群和摩天大楼景观交相辉

映的跑道上迈开了矫健的步伐。

对于参赛者来说，这不仅仅是

一场比赛，更多的是对身体和毅力

的一场历练，是对永不止步的自我

超越的又一次尝试。

由于职业特性，律师们普遍承

担着巨大的身体和心理压力，跑步

可以使律师从长期的忙碌里暂时解

脱出来。在北外滩的美景中大家进

前三名获奖者颁奖。

厉明在发言时表示，选手们对

于跑步的热爱和对于健康生活的追

求让他深受鼓舞，他希望今后也能

够参加到这样的运动中来。

十届上海律协副会长周天平为

此次活动作总结发言 ：选手越来越

多，场地越来越开阔，背景越来越

好看，成绩越来越好，前景更加可期。

他也希望律师选手们能够跑得越来

越开心，身体越来越健康，运气也

越来越好。

获奖者们拍照留念，分享着胜

利的喜悦。

相聚北外滩，上海律师们用脚

步诠释着拼搏精神，用运动追求着

健康生活。

我们约定，来年 春日再 聚首，

重温酣畅淋漓！

5公里比赛颁奖

10公里比赛颁奖

半程马拉松颁奖

男子冠军：北京市惠诚律师事务所上海分所 张丰

男子亚军：上海言忠理律师事务所 夏爽

男子季军：上海融力天闻律师事务所 陈曦

女子冠军：上海正策律师事务所 杨嘉秀

女子亚军：上海剑湖律师事务所 陈爱萍

女子季军：上海建领城达律师事务所 李瑞婷

5公里

男子冠军：上海言忠理律师事务所 位二兵

男子亚军：上海星瀚律师事务所 卫新

男子季军：上海中申律师事务所 王杰

女子冠军：上海大邦律师事务所 叶素烁

女子亚军：上海市锦天城律师事务所 吴娇敏

女子季军：上海市大公律师事务所 吴洪

10公里

男子冠军：北京观韬中茂（上海）律师事务所 张伟

男子亚军：上海市锦天城律师事务所 刘洪光

男子季军：上海申浩律师事务所 何俊明

女子冠军：上海市锦天城律师事务所 虞梦云

女子亚军：上海市中大律师事务所 何湘渝

女子季军：上海里格律师事务所 张秀秀

半程马拉松

冠亚季军名单
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营造学术氛围 展示律师能力
第二届上海律师学术大赛圆满落幕

文│市律协业务部

3月 16日上午，由上海律协主办的第二届上海律师学术大赛颁奖仪式在上海交通大学医学院懿德楼隆重举

行。十届上海律协会长俞卫锋，十届上海律协副会长管建军、邹甫文、潘书鸿和吕琰出席此次活动，并为获得

奖项的律师们颁发证书。

四年一届 上海律师行业标杆

上海律师学术大赛是上海律师

界的标志性活动之一，此次大赛继

2013 年第一届上海律师学术大赛

后，时隔四年再次举办。党的十九大

以来，以习近平同志为核心的党中央

高度重视思想文化建设工作，提出了

文化强国战略，强调了文化建设与国

家文化软实力提升的重要性。第二

届上海律师学术大赛的举办是顺应

国家文化建设治国理念和上海“四大

品牌”之文化品牌建设战略，有助于

创造上海律师行业特有的文化氛围，

向全社会展示上海律师的专业理论

素养和法律实践能力。

上海 律 协于 2017 年 7 月通 过

东方律师网启动第二届上海律师学

术大赛, 面向全市律师广发“英雄帖”，

报名时间历时一年。本市律师踊跃

参赛，大赛组委会共收到 185 份作

品，其中辩护词 23 份、代理词 29 份、

非诉讼法律文书 11 份、论文和调研

课题报告 77 份以及著作 45 本。

在大赛基本情况介绍环节，十

届上海律协会长俞卫锋表示，律师

学术大赛重在营造行业的学术氛围，

从两个方面提升律师的整体执业素

质 ：一是发掘一批优秀的律师人才 ；

二是将优秀的研究成果与全行业进

行分享，以谋求律师行业的整体进步。

层层选拔 评委阵容强大

本次学术大赛评委会精英荟萃，

邀请沪上知名法学专家、名校学者和

律师界的领军人物担任评委，分组

评阅。

上海律协邀请来自法律职业共

同体的上海高院副院长、上海检察

院副检察长等资深法官、检察官以及

仲裁员担任此次评审委员 ；邀请华

东政法大学校长叶青、上海交通大

学凯原法学院副院长程金华、复旦

大学法学院院长王志强等学界代表

参与评审队伍 ；设立各个单项评审小

组，确保大赛评选的公正与权威。

各分组评审委员会经过数次小

组评审会议，对参赛作品进行细致

严格的评审，最终由总评委会表决，

共评选出“辩护词类”一等奖 1 名、

二等奖 2 名、三等奖 3 名和优秀奖

4 名，“代理词类”一等奖 1 名、二

等奖 2 名、三等奖 3 名和优秀奖 6

名，“非诉讼法律文书类” 一等奖1名、

二等奖 2 名、三等奖 3 名和优秀奖

十届上海律协会长 俞卫锋 上海交通大学特聘教授、博士生导师 王先林
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5 名，“论文和调研课题报告类” 一

等 奖 1 名、二等 奖 2 名、三等 奖 3

名和优秀奖 3 名，“著作类”一等奖

1 名、二等奖 2 名、三等奖 3 名和优

秀奖 5 名。

群英荟萃 上海律师再创辉煌

此次大赛共设置五类奖项，共

计 53 个获奖名额，获奖情况如下：

辩护词类：

一等奖：丁俊涛

二等奖：王思维、田宁宁、王荣

三等奖：谢向英、蓝清、王珂

优秀奖：苗宏安、陈为健、孙云康、邓学平

代理词类：

一等奖：刘春雷、叶萍

二等奖：杨以生、杨挽涛

三等奖：周吉高、黄梦奇、钟建、马永健

优秀奖：刘雨修、彭兴华、徐培龙、薛丽蓉、潘

杰、谢钍睿、陈敏、惠翔、张楠

非诉讼法律文书类：

一等奖：黄凯

二等奖：叶芳、杨斌、薛庆健、曹志龙、周斌、徐

启迪

三等奖：江净、陆俐莎、朱峰、黄凯 

优秀奖：薛丽蓉、江净、王远俊、盛焕华、徐栋

鹢、吴小乐、黄彩颜 

论文和调研课题报告类：

一等奖：谢向英 

二等奖：朱奕奕、吴舟

三等奖：任学强、陆敬波、刘云刚 

优秀奖：阮露鲁、毛欢欢、徐培龙、潘青 

著作类：

一等奖：高菲、徐国建

二等奖：曹志龙、徐培龙、屠磊、金冰一、丁峰、

王凡、刘蓉蓉、余理平、聂彦萍、盖晓萍、贾明

军

三等奖：杜爱武、陈云开、卢意光、魏俊璟、王

小兵

优秀奖：赵宁宁、刘安、周兰萍、刘华俊、申升

一篇优秀、成熟的作品离不开

律师的亲身实践与切实感悟，获得

奖项也是对律师的认可。颁奖仪式后，

各奖项的一等奖获得者向在座律师

分享了自己的执业心得和写作体会，

让人受益良多。

赛出水平
上海律师研究能力突出

颁奖仪式当天，上海交通大学

特聘教授、博士生导师王先林对此

次大赛进行点评 ：上海律师学术大

赛充分展示了上海律师界的鲜明特

色和雄厚实力，从作品层面看，有

三个亮点。一是每一篇作品的主题

鲜明，具有明显的理论价值和实践

价值 ；二是作品的研究视野开阔、

思路清晰、逻辑性强，研究方法多元 ；

三是理论联系实际，深入了解并准

确把握现实问题，通过具体案例进

行分析解读，这是律师与学院派的

最大区别，也是律师的优势所在。

值得一提的是，为了让家属一

同见证并同享亲人获奖的光荣与喜

悦，除了获奖的七十余位律师外，

他们的家属也参加了此 次 颁 奖仪

式。

获奖律师合影



中外法律学子申城“演习”仲裁
上海律协联合多家机构主办

第九届 Moot Shanghai 国际模拟商事仲裁邀请赛
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文│孙宏斌

2019 年 3 月 25 日 下 午 3 时，

Moot Shanghai 2019 开 幕 式 在 华

东政法大学圆满举行。第九届 Moot 

Shanghai 国际模拟商事仲裁邀请赛

由华东政法大学与上海政法学院主

办，上海国际仲裁中心、上海律协和

国际商会联合主办，本次赛事得到了

香港国际仲裁中心、新加坡国际仲

裁中心、大韩商事仲裁院、新加坡国

际调解中心、ICC 香港和 CLECSS

的大力支持。

本届 Moot Shanghai 共有来自

9 个法域的 26 支队伍参加，170 名

学生之间将进行 59 场模拟仲裁庭

比赛。主办方邀请了 125 位仲裁和

十届上海律协会长 俞卫锋 上海国际仲裁中心副主任、秘书长 马屹

Moot Shanghai 2019组委会主任 陈沐君

华东政法大学副校长 张明军

上海政法学院副校长 关保英 ICC北亚区仲裁与ADR主任 范铭超
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法律领域的专家作为赛事评委。

华东政法大学副校长张明军教

授表示 ：随着中国“一带一路”倡议

的实施，上海自贸试验区全面推进“四

个中心”建设、改革不断深化，上海

涉外法律服务业领域不断扩大，在

司法环境、人才集聚、城市战略、仲

裁服务需求等方面具备良好的基础

和资源优势。近期，上海提出要打造

面向全球的亚太国际仲裁中心，服

务“一带一路”建设，这对高校培

养国际化法律人才提出了新的课题

和更高的要求，也为我们的“Moot 

Shanghai”确立了新的目标和方向。

九年来，在大家的热情支持和

共同参与下，“Moot Shanghai”活

动越办越好，影响力越来越大。作为

“Moot Shanghai”的参赛队员，需

要具备国际性的视野和一流的英文

水平，熟悉国际商事法和仲裁法领

域的解释和应用。这种竞赛式的实

践训练，以赛代练，以赛促教，以赛

促学，不仅能够激发学生自主学习的

兴趣和潜能，还能培养团体协作意

识，提升实践应用能力。各位辩手，

希望你们在随后进行的赛事活动中，

努力发挥自身的专业能力和团队协

作的水平，充分展现中外法律学子的

风采，并获得优异的成绩。同时，希

望各位同学在比赛中相互学习交流，

结下深厚的友谊，留下难忘的青春

记忆。

上海政法学院副校长关保英教

授 表 示 ：九 年 间，Moot Shanghai

一直致力于打造国际法学人才交流

平台，传播法治 精神。专业化、国

际化和多元化的先进发展理念，让

Moot Shanghai 受到了来自上海乃

至全球法律界的持续关注。

在本届比赛中，来自 9 个法域

的优秀法学生组成了 26 支队伍，将

在激烈的竞赛中结合国际大环境背

景下的一些热点，探讨国际商事仲

裁的最前沿问题。

一路走 来，Moot Shanghai 见

证了世界各国法学院学生的不断成

长。不同国家、文化背景和法律体

系的青年法学生同台竞技，促进了

国际法律实践的交流与合作，Moot 

Shanghai 成为国际仲裁人才交流的

重要桥梁。上海政法学院关注国际

法律人才培养十余年，在国际商事

仲裁比赛中也取得了优异成绩。我

们相信，扩大对外交流有助于青年

法学生在全球化中提升法律理论素

养和应用能力。

上海国际仲裁中心副主任、秘

书长马屹表示 ：今年是上海国际仲

裁中心第五次作为共同主办方加入

Moot Shanghai 活动。作为中国唯

一一个有众多境外高校代表团参与

的中国品牌模拟仲裁庭比赛，Moot 

Shanghai 活动已经赢得了国际商事

仲裁界和法律教育界的广泛赞誉。

上海国际经济贸易仲裁委员会

（上海国际仲裁中心，原名“中国国

际经济贸易仲裁委员会上海分会”）

成立于 1988 年。上海国际仲裁中心

受理的案件既有传统商事争议，也

包括私募股权、互联网金融、融资租

赁、航空服务、文化体育、能源与环

境权益等新型案件。上海国际仲裁

中心共有仲裁员 965 名，分别来自

74 个国家和地区。仲裁裁决依据《纽

约公约》已在近 50 个国家和地区得

到承认和执行。

近年来，上海国际仲裁中心分别

设立了中国（上海）自由贸易试验区

仲裁院，上海国际航空仲裁院等专

业平台，提供更具专业性的争议解决

服务。2018 年 4 月，上海国际仲裁

中心发起设立了“上海国际争议解决

中心”，未来将邀请国际知名争议解

决机构、商事调解机构入驻。2018

年 12 月，上海国际仲裁中心更是成

为我国首批纳入最高人民法院“一站

式”国际商事纠纷多元化解决机制

的仲裁和调解机构之一。

十届上海律协会长俞卫锋表示 ：

今天上午在这个校园里，举行了第一

期“2019 年度上海新律师培训”活

动，共有 500 多位新律师参加，其

中就有曾经参加过 Moot Shanghai

的学生。Moot Shanghai 是一个平

台，是各位选手展示才华的一个平

台，它同样是一个交流的平台，也是

服务于“未来律师”的平台。上海目

前有 25961 名律师，1605 家律师事
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参赛者、专家合影

务所，那是你们将要执业的舞台。但

是现在你们作为在校学生，在 Moot 

Shanghai 这个舞台，你们要展示你

们的风采，相互学习，共同提高。我

相信，在不久的将来，你们一定会成

为一名优秀的律师。

ICC 北 亚区仲裁与 ADR 主任

范铭超博士表示 ：模拟仲裁庭竞赛

是比赛，在比赛中，每个人都应当全

力以赴，追求胜利。但 Vis Moot 更

是一个教学的项目，在这个教学项

目中，不只是学生参与其中，更有教

授、律师、仲裁员等来自整个法律界

的参与。所有人的共同努力造就了国

际仲裁的进步。所以，在这个比赛中，

我们不是对手，我们是战友。

Moot Shanghai 2019 组 委 会

主任陈沐君表示 ：Moot Shanghai

作为 Vis 系列赛之一，秉持友谊比赛

公平竞争的精神，鼓励各队伍之间

的充分交流。除了比赛期间的针锋相

对，我们希望各队伍的年轻人们可以

成为朋友，通过彼此的交流拓宽视野。

为此我们协调设置了三项开放日活

动，分别由香港国际仲裁中心、上海

金融法院和上海国际仲裁中心承办。

除此以外，每天比赛结束后，队员们

也可在 Moot Shanghai 的传统社交

项目——Moot Bar 休闲酒会上进一

步沟通。

过 去 八 年 间，Moot Shanghai

见证并且参与了中国法学生不断追

赶世界领先水平的征程。近年来，越

来越多的中国法学院代表队激流勇

进， 突 破 了 早 年 Moot Shanghai

淘汰赛环节晋级名单被外国队伍占

据 的局面，在去年 的第八 届 Moot 

Shanghai 中，中国队伍首次摘得桂

冠。本次赛事收到了来自 9 个法域

26 支参赛队伍的报名与关注，期待

各 队在 Moot Shanghai 2019 中 再

创佳绩。
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文│上海市海华永泰律师事务所党委

夯实党建根基 聚力事业发展

编者按 ：由上海市委组织部、市社会工作党委、市司法局党委联合举办的上海市律

师行业党的建设工作座谈会去年底在市委党校召开。会上，来自浦东新区区委组织部、

闵行区司法局党委、静安区律师行业党委、上海市海华永泰律师事务所党总支、上海四

维乐马律师事务所党支部、光大会展中心律师联合党支部的有关负责人就如何推动上

海律师行业党的建设工作高质量高水平发展进行了交流发言。本期“党建纪实”栏目刊

登的文章是此次座谈会的书面交流材料之一。

上海市海华永泰律师事务所成立于 1995 年，目前在全

国设立了 14 家分所，共有执业律师近 500 名。律所党支部

成立于 2003 年，2017 年升格为党总支，现下设 3 个党支部，

共有党员 133 名。2019 年 5月正式成立党委，目前上海总部

有党员 140 余名。多年来，党组织始终坚持政治引领、党建

铸魂，以高质量的党建工作推动高质量的律所发展。
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我所 35 岁及以下青年律师占

69.6%，青 年党员比例接 近 80%，

因此我们历来把青年作为重点对象，

加强培养，厚植根基。一是提高青

年政治素养。结合人群特点，设计开

展系列学习教育活动，设立《海华快

报》党建专栏，刊登习近平总书记系

列重要讲话、党的基本理论等，组织

青年律师参观“复兴之路”“日出东

方”等主题展览，涵养政治素质、增

强政治意识。二是健全青年培养机

制。成立青年律师发展委员会，设立

发展基金，做好全方位支撑。连续

10 年每月举办“海华讲坛”，开设“与

大律师面对面”沙龙，邀请资深律师、

优秀党员、各行业专家为青年律师

答疑解惑，帮助其树立正确价值观、

职业观，对好的苗子及时做好政治

吸纳。三是搭建青年成长平台。发挥

群团组织作用，每年五四举办“青年

律师之星”评选，经常性开展新律师

推介会、“微心语、微心愿”、生日会

等活动，增强青年对党组织的认同感、

归属感。

一、实施“造血工程” 探索青年党员律师培养新方式

我们以文化建设为撬动，实现

党建工作、队伍建设和律所发展同

频共振。一是探索“党建 + 文化塑

造”模式。创办“海华文艺社”“海华

读书会”“海华故事角”等，通过舞

蹈、小品、宣讲等形式，歌颂党和国

家光辉伟业，宣传模范人物先进事迹，

弘扬主旋律、汇聚正能量。同时也

组建旗袍队、酷跑队等兴趣小组，丰

富党员律师业余文化生活。二是探索

“党建 + 基层治理”模式。引领党员

律师发挥专业优势，履行社会责任，

2006 年起，每月坚持参与“爱民岗”

服务活动，连续十年与仙霞路、华阳

路、江苏路街道共建合作，开展公益

普法宣传，化解社会矛盾，担任村居

法律顾问，打响了“海华党建”品牌。

三是探索“党建 + 公益服务”模式。

将扶贫帮困、社会公益、法律援助等

融入日常组织生活。开展送法律进

军营、进学校，与海军某部结对共建，

提高官兵法律意识，为近百余家幼儿

园、中小学、高校提供法律服务和困

难资助。去年全国部分省市发生特

大洪水，党总支发动 8 家律所集资

30 万元，今年又筹集 10 万元基金用

于自闭症儿童康复治疗。

二、实施“铸魂工程” 凸显党建引领文化建设新路径

坚持把党建作为“助推器”，践

行“党建强、队伍强、律所强”的发

展理念。一是积极参与重大战略实

施。主动服务“一带一路”、科创中

心等国家战略，踊跃投身优化营商

环境、打响“四大品牌”等重点工

作，律所多名党员律师担任国际技

术进出口交易会、进博会特约法律

顾问，参与虹桥交通枢纽综合开发、

商飞总部基地等项目建设，以及宝

钢应对美国 337 调查案件等，在提

供优质法律服务中体现“海华担当”。

二是全力推动法治建设实践。多名

律师担任市国资委等部门的法律专

家团成员，为政府依法决策提供法

律支持 ；担任最高人民法院知识产

权司法保护研究中心研究员，为全

面依法治国贡献智慧力量 ；担任公

安机关、检察院、审计署的特约监

督员等，较好履行了依法监督职责。

三是努力促进律所高质量发展。律

所连续 11 年业务创收增幅保持在

30% 左右，成为业内最具成长力的

优秀律所，先后被评为“亚洲 50 强

律师事务所”“上海十佳律师事务所”

等。律所上下一致认为，这些成绩

的取得，同党组织和党员的作用发

挥密不可分，党的领导为律所发展

注入源源不断的动力，提供坚强有

力的保障。

下一步，我们将继续坚持党建

先行，努力在党建所建相融合、党务

业务相促进方面不断取得新进展。

三、实施“领航工程” 推动律所健康发展迈出新步伐
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为有效᠖ग़与落实长宁区委、

区政府关于进一步优化区域营商环

境，深入开展大走访、大调研企业

活动的统一部署，3 月 5 日至 7 日，

长宁区司法局局长张谢定带队结合

司法行政“四服务”传统工作项目，

前往北京先后走访了北京ೲ德律师

事务所、海天ᅟ律师事务所、北

京金杜律师事务所、北京炜衡律师

事务所等区域律师事务所北京总部，

全面了解了律师事务所北京总部未

来的发展规划，重点就᯿长宁分所

建设运行和未来规划定位等情况进

行沟通与交流，认真听取律师事务

所总部负责人、高级合伙人对律师

行业专业化、规模化发展中需要长

宁司法行政部门予以有效应对的工

作短板与实际问题。针对律师事务

所提出的不同建议意见，张谢定局

长一一予以回应。

3 月 5 日，在北京ೲ德律师事

务所，律所合伙人金有元、任珊珊

等律师与上海分所负责人ކ涛参与

座谈交流。金有元律师全面介绍了

北京ೲ德律师事务所重组后运作发

展情况和今年的发展规划。北京ೲ

德律师事务所创立于 2006 年，由

一 群 富有 యඡ 的 年 轻“80 后”律

师 合 伙 组 建。2018 年 6 月， 北 京

ೲ德 律师 事务所上海分所在长 宁

注册成立，仅去年ӧ年就实现创收

2200 余万元，业务拓展与发展势

݀。张谢定局长围绕长宁区位

发展特点和重点产业未来布局，系

统介绍了长宁在培育与扶持专业法

律服务业做强做大等方面的主要举

措与优势，认真听取了律所合伙人

对长宁司法行政在服务和扶持律师

业持续发展中的意见建议，结合北

京ೲ德律师事务所上海分所发展实

际，希望其能尽快融入长宁区域发

展，不断健全律所内部管理制度，

注重年轻人才队挖掘与培育，为

律师事务所自身业务不断做强做大、

更好服务区域经济社会发展发挥应

有的专业优势与支。

3 月 6 日，在海天ᅟ律师事

务所，律所主任罗会远代表律所合

伙人介绍了海天ᅟ律师事务所重

组后的未来发展布局。目前，海

天ᅟ在公司破产、证券上市等服务

领域具有法律优势，并不断推进上

海分所进一步做实。张谢定局长表

示，去年习总书记在首届进博会上

交给上海三项重大改革任务，其中

之一就是在上交所设立科创板并试

点注册制改革，海天ᅟ律师事务

所当前的法律服务主业正好是这一

优化营商环境大走访会场

长宁区司法局局长 张谢定
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领域的，希望海天ᅟ律师事务所

能以此次中ܽ全新战略布局为ݏ机，

进一步做实、做强海天ᅟ律师事

务所上海分所业务，充分发挥专业

法律服务在推进制度创新与改革试

点中的法治保障作用。长宁区司法

局也将加强与相关职能部门的对接，

在海天ᅟ律师事务所上海分所优

质办公场所的选હ上提供广资源

支持，有效助力海天ᅟ律师事务

所上海分所专业化、规模化发展。

3 月 7 日，在北京炜衡律师事

务所，张小炜主席热情接待了张谢

定局长一行。座谈中，张谢定局长

开门见山地表达了此次走访的来意 ：

一是感谢北京炜衡律师事务所，特

别是北京炜衡律师事务所上海分所

多年来为长宁区域经济发展和社会

ሷ定所做出的积极贡献。二是有效

᠖ग़长宁区委、区政府关于开展优

化营商环境，大走访、大调研活动

的工作部署，主动向企业问需、问

计，不断改进在服务区域企业中的

短板与不足，更好地为企业提供优

质、精准服务，以服务留商、促商，

为᯿长宁企业ᡅ得良好发展先机。

张小炜主席全面介绍了北京炜衡律

师事务所全国业务拓展与布局情况，

同时也希望长宁区司法局能为更多

优秀法律服务人才在北京炜衡律师

事务所上海分所集聚提供各方面资

源支持。张谢定局长在回应中强调，

下一步，长宁区司法局将为区域律

师业发展提供三大工作平台 ：提供

律师事务所间交流发展的平台，有

效引导和促进区域规模大所之间、

中小所之间互动交流与强强联ލ，

引导区域律师业规模化、专业化建

设，促进长宁法律服务业持续健क

发展 ；提供优秀法律服务人才成长

平台，有效依੬青年律师赴港交流

项目、优秀律师四年评选机制，积

极为区域优秀律师提供展示交流平

台、为青年律师提供历ጷ成长舞台，

强化律师作为中国特色社会主义法

律服务工作者的责任担当，为区域

发展提供优质法律服务保障 ；提供

区域重大项目承接平台，主动加强

与区发改委、商务委、国资委等区

域招商引商、承接规划重大项目职

能部门的对接，探索建立区域重大

项目承接法律服务团队，积极为区

域优质律所承ର业务创造各类资源

支持。

在走访区域律所北京总部期间，

张谢定局长还ᬘ同长宁区区委书记

王为人等领导走访调研了北京金杜

律师事务所，就进一步深化长宁区

政府与北京金杜律师事务所战略合

作事ࠂ进行深入沟通与交流。

走访合影
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为᠖ग़落实党的十九大精神以

及 2019 年中ܽ经济工作会议上强调

“发挥企业和企业家主观能动性，建

立公平开放透明的市场规则和法治

化营商环境”的相关要求 ,2019 年 3

月 22 日，虹口区委统战部、区司法

局、区工商联在虹口区委党校联合举

办“民营中小企业面对面法律咨询服

务及座谈会”。虹口区新的社会层

联谊会律师分会的部分律师与来自

本区的中小企业家代表共 30 余人参

加了座谈。座谈会由区司法局副局长

ᑋ晓红主持。

座谈会围绕企业在经营管理中

经常遇到的实际难题展开，与会律师

分别从不同视角进行了ચˍҚᕆ、细

致入微地深入探讨。

针对“如何解决企业प地分支机

构所发生的劳动纠纷”的问题，上海

市光大律师事务所ߺކ律师、李福

生律师，北京观韬中茂（上海）律师

事务所王强文律师、钱௵文律师，上

海市ே律师事务所唐ᇖ运律师分

别从企业प地分支机构的法律属性、

《劳动合同法》的相关规定、劳动合

同的执行、प地用工的法律风险防控

等ឱ多方面做了详细解答和说明，提

ᧈ企业在用工过程中应该严格ᥖ守

劳动法的相关规定，明确法律责任

风险，增强事前的自我保护意识和事

后的证据ଽ集固定意识。 

针对“民营中小企业需要ଂଧד

些基本法律常识，可以通过何种方式、

渠道获得”的问题，北京观韬中茂

（上海）律师事务所王强文律师建议

广大中小企业应从三个层次来ଂଧ

法律常识。第一个层次是从用工关

系角度，要੧实ଂଧ《劳动合同法》、

最高院相关司法解᧖、《上海市劳动

管理条例》；第二层次是从企业内部

ᐧ东之间关系角度，还应该ଂଧ《公

司法》；第三层次是企业在经营管理

过程中，ྪ固ଂଧ《合同法》。上海

市光大律师事务所ߺކ律师、ऋ̖

Ꮪ律师、李福生律师、沈᭢律师，上

海市理诚律师事务所李᪥律师及上

海如闻律师事务所张௵律师分别建

议广大中小企业应ྪ固树立࠴法守

法意识，充分利用网络、公众传媒、

上海司法 12348 法网热线等新型渠

道来ଂଧ法律常识、解决日常法律

问题，在企业发展的不同时期，分

段构建完善的内部法律顾问、风

险防控制度，逐步形成ᤠ合企业良

性发展的完善的法律体系。 

针对“互联网科技企业、互联网

金融企业如何开展知识产权管理和

维护”的问题，上海众华律师事务

所周伟律师及上海市光大律师事务

所刘ᖏ律师分别从我国目前知识产

权保护现状、知识产权纠纷诉讼程

序等方面为广大中小企业做出了详

细梳理，指出企业在建立自己知识

产权的同时，还应防止侵࿁其他企

业的知识产权，企业主体应该增强

法律意识，面对知识产权纠纷，应

该寻求合法正规的渠道来化解纠纷

矛盾。

律师与企业家的“面对面”座谈，

为与会的中小企业及了法律知识，

帮助他们进一步树立“࠴法经营，依

法维权”的法治观念，让中小企业意

识到法律服务作为区域优化营商环

境的重要内容，能为企业经营发展保

驾护航。这次座谈是虹口区新联会

律师分会利用律师专业优势，近ᡰ离

为中小企业提供面对面法律服务的

一次࠽试，今后，虹口区新联会律师

分会还将不断创新服务企业的方式

方法。

法律服务咨询会现场

与会律师进行探讨

͖ӑᖹဗܒ�Ұҧ͍ˊԧ࡙
ඈˍ律师ħΧؽġŇࢨˡ͎ࣂʒ律ශઇ



ӝӝܸ̃
FIELD ACTIVITIES

38

文Ǝ䰫㺂律师ᐛ֒ည会

为进一步强化律师行业党建工

作，加强律师事务所规范化管理和

专业化建设，提高律师队伍尤其青

年律师的培养能力 , 闵行区司法局

于 3 月 21 日至 23 日开设了为期三

天的律师事务所主任、党支部书记

和行政主管培训班。

上海市政协常委、东方大律师、

上海君悦律师事务所主任ᑋ光就“律

师事务所规范化管理与专业化建设”

分享经验 ；时任上海律协青工委主

任田波就“青年律师的培养”开设

专题讲座 ；闵行区区委组织部ᦀᏤ

॓就“律师党建工作实务”专题૿课 ；

上海市锦天城律师事务所行政主管

陈运、上海市君悦律师事务所行政

主管叶ᖰ、北京市金杜律师事务

所上海分所行政主管李⨪、上海嘉

富诚律师事务所行政罗月勤、上海

ᑈౕ律师事务所行政王晨ᘘ、上海

市新闵律师事务所行政孙ၶ分享工

作经验和心得体会，并答Ⴁ解৵。

闵行区司法局律师公证管理科

通报了 2018 年律师事务所规范化

建设情况及律师类投诉查处情况，

指出闵行区律所管理和律师执业存

在的主要问题，并提出工作要求。

围绕“优化营商环境、打造专业化

律师事务所、青年律师培养、律师

行业党建”等重点问题，律所主任、

书记分组座谈讨论，与会人员积极

ᢄ跃发言，献计献策。

闵行区司法局党委书记、局长

金海民作了开班动员和培训小结，

他强调 ：一要提高政治站位，强化

律师行业党建工作，发挥示范引领

作用 ；二要履行管理职责，夯实基

础工作，提高规范化建设水平 ；三

要把ଧ发展规律，强化律师队伍建

设，提高专业建设水平。

闵行区司法局政治处主任、律

师行业党委书记丁ݵ，各律师事务

所主任、党支部书记、行政主管和

闵行区司法局律师公证管理科人员

共 150 余人参加培训。

ЗथЏᛡ�ᔵळ
үᛡӝ॥࣎ˊϤकԧ࡙

᭝Ǆҡѣʒڏٲ办律Ǩ主뺮ஸжˌΒʥŠǄ؈主ϯাۋ

闵行区司法局党委书记、局长 金海民

培训班现场
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文│邵开俊

很多人认为律师是一个风光的职业，不仅收入可观，还

具有较高的社会地位 ；也有很多人认为律师都穿着体面、英

姿飒爽，能够在谈判和庭审时进行慷慨激昂的陈述。

我在入行以前也是这么认为的。2003 年我从英国硕士

生毕业，2004 年初便“空投”到了上海。那时我自信满满，

胸怀大志，一心想要在上海滩大展拳脚，成为一名优秀的

律师。然而现实却很残酷，找工作远比我想象的要艰难数倍，

短短两个月的时间，我心中所想几乎都成了泡沫，工作中遇

到的种种困难与艰辛也让我始料未及。现在回想起来，当

年的经历依然历历在目。

时光荏苒。2019 年已经是我从事律师职业的第十五年，

回首执业历程，我感慨颇多。借此机会，我与青年律师们，

特别是刚入行的青年律师们，分享一些自己的心得体会，尤

其是我认为一名合格律师应当具备的品格，一起共勉。

第一个品格是“坚韧”。坚韧是不屈不挠、意志坚定、

坚硬有韧性，是我们面对困难与压力时坚持而不放弃的忍

受力，坚韧不拔的精神、力量、勇气和后劲。

青年律师刚入行时必须要做好吃苦的准备，要有做一

名优秀律师的坚定决心，能够鼓足勇气跨过理想与现实之

间的距离。

2004 年，我怀揣梦想和无比的自信来到了上海这座陌

生的都市。刚刚安顿下来，我便难以抑制自己求职的热情，

通过电子邮件向当时上海最知名的几家大型律师事务所投

送了简历，并做好了面试的准备。但让我意想不到的是，时

间一天天过去了，除了收到两三家律师事务所的谢绝信之外，

我连其他律师事务所的回复都没有收到，更不要说面试通

知了。第一轮的求职以惨败告终，求职无果的滋味让我很难

受，但也让我回归理性，重新审视自己。第二轮求职中，我

每天晚上上网了解发布招聘信息的律师事务所，熟读各家

律师事务所的发展历程、文化理念及专业领域等内容，白

天带着打印好的简历挨家挨户去律师事务所递送。热情的

前台工作人员会面带微笑地让我留下简历并等候通知 ；严

邵开俊 

北京尚公（上海）律师事务所合伙人，上海律协监事，全

国千名涉外律师人才，民建上海市静安区委员会新会员

支部主委，上海市静安区政协委员，上海仲裁委员会仲

裁员，上海市静安区委员会、上海市静安区人民政府法

律顾问，上海市崇明区人民政府法律顾问，上海律协国

际投资业务研究委员会副主任。

上海市第六届优秀青年律师、上海市静安区优秀政协委

员、上海市人民调解工作先进个人、上海合作交流系统

“五四”奖章——来沪创业突出成就优秀青年、上海市

原闸北区优秀律师、上海市原闸北区优秀青年律师。

律师成长之路的三把“金钥匙”
——坚韧、专注、作为
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肃的前台工作人员则会将我视为推

销员，嗤之以鼻，拒之门外，这让

我颇受打击。让我印象最深的一次

是到某大厦里的律师事务所递送简

历，因同一楼层的公司太多，一时

间未能准确地找到律师事务所的具

体位置。就在我四处寻找的时候，

大厦里的保安认为我是推销员或闲

杂人员，而强令我离开。回国两个月，

我竟然连一个实习的机会都找不到，

还遭受到了从未有过的嫌弃、冷漠

与拒绝。原有的自信荡然无存，最

初的傲气也消失殆尽，我几乎失去

了求职的勇气，开始怀疑来上海打

拼的选择。就在我极端彷徨无奈之

际，终于得到了一次真正意义上的

面试机会，并成功地获取了一家律

师事务所主任助理的职位。在我入

职的第一天，我的老师就语重心长

地告诉我，要想成为一名合格的律

师，首先要做好吃三到五年萝卜干

咸菜的准备，这句话我一直铭记在

心，并成为我现在招纳青年律师时

告诉他们的第一句话。入职的第一

年，无论是严冬或是酷暑，我从未

坐过带空调的公交车，因为可以省

下一元钱。我吃的是最便宜的盒饭，

住的是有上下铺的群租房。

我相信，多数青年律师在刚入

行时都会或多或少地有过与我同样

的经历，如果缺乏坚定的信念和坚

强的意志，那么可能早就被现实所

击倒而就此退出律师行业。

坚韧来自于热爱，若对律师行

业没有足够的热爱，在执业的道路

上就会有更多的鸿沟无法逾越。

第二个品格是“专注”。专注是

集中精力，全神贯注。一个专注的人，

能够把自己的时间和精力凝聚到所

要干的事情上，从而最大限度地发

挥积极性、主动性和创造性，努力

实现自己的目标。

青年律师首先需要专注于自身

的法律专业基础，要通过不断加强

学习，丰富自己的法律专业 知识，

提升自身的法律专业能力，要时刻

保持空杯心态，增强工作的积极性、

主动性和创造性，厚积之后方能薄

发。

不积跬步，无以至千里 ；不积

小流，无以成江海。刚入行的青年

律师切勿好高骛远，不要自以为一

开始就能接触到核心的业务，更不

能轻视老师交付的每一件小事和杂

活儿，因为我们能从每一件小事的

办理中积累经验，而老师也能从每

一件小事的办理结果中发现我们的

点滴成长。因此，作为一名刚入行

的青年律师，无论你在之前的学习

和工作中有多优秀，都要学会放低

自己、学会 谦卑，遇事援疑 质理，

俯身倾耳。你的优越感越强，棱角

越锋利，你的抗压能力也就越差，

你的心理落差也就越大。尽管我认

为自己是英国海归且已通过律师资

格考试的条件还算不错，但我面对

自己的第一份工作时仍兢兢业业、

谦卑求教、不断努力。工作的第一年，

我在恩师的指导帮助下学习办案技

巧、积累办案经验、提升办案能力，

并参与处理了数十起诉讼案件。在

一次次的团队合作中，我努力创造

价值、完善自身、发挥特长，在提

高协同作战能力的同时让自己逐渐

成为团队中不可或缺的一员。在一

次次的案件代理中，我不断汲取经

验、修炼内功、拓宽思路，在提升

自我专业能力的同时体会了律师职

业的价值和责任。

当下，有不少 通 过 司法考 试，

准备入行的新人在应聘时会和我提

到他将来的业务发展定位。想做诉

讼业务的青年律师们认为诉讼业务

是最能够体现律师价值的业务，他

们向往着律师在法庭上唇枪舌剑、

义正辞严的风采 ；而想做非诉讼业

务的青年律师们则认为非诉讼业务

是律师业务中的高端业务，他们向

往着律师在谈判中沉稳从容、掌控

全局的风范。但是，他们越是想做

诉讼业务，我就越让他们多接触非

诉讼业务，反之亦然。选择一个业

务发展方向并坚持不懈地深耕细作

是没有错的，但刚刚入行便自我限

定，我认为是不妥的。 首先，诉讼

与非诉讼业务是相辅相成、相得益

彰的，非诉讼业务的成果体现之一

是控制风险，避免诉讼，但若没有

诉讼经验又怎能做好非诉讼？诉讼

业务的成果体现之一是通过诉讼途

径维护当事人的合法权益，但若没

有非诉讼业务作为基础又怎能做好

诉讼？其次，刚刚开始做律师，没

有经过一段时间的积累与沉淀，很

难对自身的优势和专长作出判定。

因此，青年律师在入行后的前几年

一定要多接触各个领域的法律事务，

因为各个领域的法律事务不能完全

被割裂开来，而是彼此关联，只有

这样才能全面提高自身专业服务水

平，在明确自己的优势与劣势后，

再确定自己将来的专业化方向。

在专注于自身法律专业能力提

升的同时，我们更要专注于如何运

用法律专业知识在最大程度上维护

当事人的合法权益。因此，在接受

当事人的委托时，我们务必要请当

事人详细告知委托事务的背ఀ和内

容，切忌忽视细节，要在法律法规

的字里行间中，合同的只言片语里、
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案件的细枝末节等方面严加把握，

否则就会失之毫厘，谬以千里。在

提供法律服务的过程中，我们应转

变思维方式，摒弃老套的“你问我答”

式的律师被动思维，主动地从当事

人的视角出发思考问题，深入了解

当事人的需求，分析潜在的法律风

险，在不确定中更好地保障当事人

的合法权益，体现律师的职业价值。

专注来自于匠心。在新时代律

师行业的发展背ఀ下，我们青年律

师需要有足够的心理准备去迎接工

作中遇到的种种压力和挑战，唯有

苦练内功，不忘初心，方得始终。

第三个品格是“作为”。作为是

一个人的所作所为，评论一个人，不

但要根据他的谈吐，更要根据他的

作为。我们青年律师在执业过程中，

要充分发挥参与社会治理、维护社

会和谐和服务经济社会发展中的重

要作用，为国家的法治建设做出应

有的贡献。

法治兴则国兴，法治强则国强。

作为落实依法治国基本方略、建设

社会主义法治国家的重要力量，我

们律师的工作既是政治性很强的业

务工作，也是业务性很强的政治工

作。因此，我们律师必须坚决拥护

党的领导，树牢“四个意识”，坚定

“四个自信”，坚决做到“两个维护”。

我们在执业中要保持坚定的政治立

场，坚守社会主义法治原则，严格

遵守《宪法》《律师法》《律师执业

管理办法》等法律法规和执业行为

规范，在不断提升自身法律服务水

平的同时，恪守律师职业道德，维

护法律正确实施，坚守三条法律底

线，珍惜自身职业荣誉，维护律师

行业声誉，要更好地弘扬法治文化，

更好地保障当事人的合法权益，更

积极地传播法律行业正能量，要切

实肩负起新时代律师的神圣职责和

时代使命，在全面推动依法治国和

服务经济社会发展中发挥更大的作

用。

作为中国特色社会主义法律工

作者，我们律师应多参与社会治理

工作和公益法律服务事业，主动承

担社会责任。我们律师要深入社区

服务，了解基层民众的法律需求，

提供公益法律咨询和服务，要担当

法责任，开展法治宣传教育，要

积极投身于人民调解员队伍建设的

工作中，运用自身的法律专业知识，

妥善化解社会矛盾，维护社会和谐

稳定，提高社会治理水平。此过程

不但有助于培养青年律师的责任感

和使命感，也能让青年律师从基层

法律事务的处理过程中积累丰富的

业务经验。

法律是治国之重器，法治是国

家治理体系和治理能力的重要依托。

习近平总书记深刻指出 ：“全面推进

依法治国总目标是建设中国特色社

会主义法治体系，建设社会主义法

治国家。” 党的十九大对新时代推

进全面依法治国提出了新任务，到

2035 年，法治国家、法治政府、法

治社会要基本建成。当前，随着司

法体制改革的全面深入推进，我们

律师要深入学习贯彻党的十九大精

神和习近平总书记系列重要讲话精

神，进一步提高政治站位，拥护社

会主义法治，维护宪法法律尊严，

坚守法律职业底线，促进社会公平

正义，努力成为新时代中国特色社

会主义法治文化建设的参与者和推

动者。

作为来自于担当，我们青年律

师要勇于担当，善于作为，严于律己，

德法兼修，积极履行社会责任，践

行社会公益，在法律服务领域中有

所建树，有所作为。

“坚韧、专注、作为”是我执业

15 年来始终坚持的原则，也是我认

为青年律师在成长道路上必备的品

格，希望可以给各位青年律师们带

来一些启发，与大家共勉！
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文│谢珊娟

原本所：
要做上海本土精品的专业律所

近几年，原本律师事务所创始

合伙人徐宇舟律师经常会听到很多

同行或客户建议其将律所往大而全

的方向发展，每次他总会笑着说 ：

“非不能也，系不为也。”

当“百人所”“亿元所”两大指

标开始悄然出现在各类排行榜及招

标书中时，律所规模和品牌知名度

便成为很多律所管理者不得不直面

的问题。而作为沪上一家以金融行

业和商事诉讼法律服务为主，全国

没有任何一家分所，律所人数仅近

50 人的律所，原本律师事务所（以

下简称“原本所”）却拒绝“随波逐

流”。他们的底气从何而来？

原本所近两年来斩获多项荣誉 ：

被评为 2019 年 ALB China 十佳精

品律所 ；获评 2018 年钱伯斯“公司

/ 商事”领域受认可律所 ；原本所代

表案例成功入选“上海涉外法律服

务精选案例”；荣获“上海市涉外法

律服务示范机构”称号 ；原本所律

师入选全国及上海市涉外律师人才

库 ；第三次荣膺 ALB 年度“最佳雇

主”；2019 年度《商法》卓越律所

大奖 ......

2019 年是原本所成立的第 12

年，从律所成立之初便坚持走公司

化发展，至今原本所已经完成了彻

底的公司制改革，实现了从“野蛮生

长”渡到上升期的律所一体化发

展模式。

日前，徐宇舟律师在接受专访

时谈到，自从律所彻底改制后，这

两年律所的合伙人更有底气了，因

为原本所的专业实力已得到业内外

认可，甚至可以和国内规模大所相

抗衡。

从“六脉神剑”到“双星辉映”

“坚持公司制发展，走专业特色

发展之路。”2016 年，徐宇舟律师在

接受采访时曾表示了原本所的创立初

衷。时隔 3 年，原本所的初心仍然未

变，只是现在目标更加坚定 ：要做上

海本土最精品的专业律所。

2007 年成 立 之初，原本所 设

想只做公司并购业务，可运营了一

段时间之后，大家都觉得不妥，因

为不同的合伙人有不同的专业优势，

应该发挥其在专业领域的特长。后

来，各大合伙人以面向外企、国企、

金融类企业客户为主，打造了国资

国企、银行金融、广告传媒、外商

投资、劳动法、争议解决六个专业

特色，徐宇舟律师曾将其形象地称

为“六脉神剑”。

原本所工作场所
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“坚持公司化管理，坚持以专业

取胜，坚持律所利益高于一切。”在

“三大坚持”理念下，原本所凭借

硬的专业能力和优秀的成绩在强所

林立的上海逐渐崭露头角。

2016 年，对原本所 而 言是 发

展的重要分水岭。彼时的法律服务

市场蓬勃发展，调整、合并、整合、

提升的新阶段已经开始，规模化、

专业化、品牌化、国际化的发展势

不可挡。律师业再次出现了“合并潮”：

北京大成律师事务所与全球十大律

所之一 的 Dentons 律师 事务所 刚

合并，成为全球规模最大的律师事

务所 ；北京观韬律师事务所与上海

中茂律师事务所的合并成立“北京

观韬中茂律师事务所”，开创了国内

不同地区律所合并的新模式，对律

所的做大做强起到示范作用 ；上海

市华益律师事务所、上海中企泰律

师事务所、上海泰瑞洋律师事务所、

上海刘海清律师事务所、上海升通

律师事务所等五家律所及七个优秀

律师团队合并成立上海汉盛律师事

务所，沪上又一家百人大所诞生……

一片欣欣向荣的背后，律所规

模发展和律师收入差距所导致的焦

虑与抑郁，成为笼罩这个行业之上

挥之不去的阴霾。对市场嗅觉敏感

的原本人意识到 ：原本所是时候要

做出改变了。究竟是朝着规模化浪

潮ᤀ进？还是更聚焦于优势领域寻

求单点突破？成为原本合伙人反复

斟酌的命题。

徐宇舟律师回忆了一件有趣的

事情。“2016 年 3 月，原本所到日

本团建，当时我因为有事没去，几

个合伙人在泡温泉时给我打来跨洋

电话，说他们在聊关于人工智能对

律师业有何冲击的话题，大家都很

有Ԁ机感。其实那时原本所的发展

和营收等各方面都挺好的，但面对

整个律师业变革，无论是外部竞争

还是律所内部管理，大家时常感到

压力如山，一致认为原本所有必要

立即做出行动和改变。”

徐宇舟告诉我们，原本所团建

结束回沪后，合伙人多次开会探讨，

他们走访了近 20 家不同管理模式

的律所，也曾与北京、上海几家律

所就合并事宜初步洽谈，几经思索

之后，原本所最终选择了坚持公司

制、一体化、专业化发展路线。

事实上，那时摆在原本所面前

有两大出路 ：一是和其他律所合并

成为百人大所，走规模化发展道路。

二是坚持公司制改革，做专业精品

所。不，原本所创始合伙人都是

一群非常有情怀的人，大家不想违

背创所初衷，一致坚信法律服务市

场虽然有红圈律所、规模大所、亿

元律所，但也不妨碍个人所、专业

律所、精品所的发展。正所谓“一

花独放不是春，百花齐放春满园”。

2016 年 3 月，原本所正式启动

彻底的公司制改革，从组织架构的

调整、专业领域的集中、业务部门

的设置、信息化升级、律所共享知

识库的建立等方面进行一系列重大

调整。为了更好地实现律所公司制

改革，无论是讨论或沟通，还是重

大决策或部署，原本所合伙人共开

了近 50 次合伙人会议，前所未有

的经历令徐宇舟至今ӿ象深刻。

改 制 后， 原 先 的“ 六 脉 神 剑”

被优化整合成“双星辉映”，“金融”

与“商事诉讼”成为律所两大核心

业务领域。原先的部门按照业务进

行划分，分别为金融部、公司商事

部和诉讼部三大部门。金融部为各

类金融企业提供专业的金融法律服

务，包 括 银 行、资 产 管 理、保 险、

基金、证券等 ；公司商事部主要为

企业客户提供常年法律顾问、股权、

收购等服务 ；诉讼部主要针对各类

商事、金融诉讼及争议解决业务。

原本所合伙人合影
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2017 年， 为了 配 套 律 所 改 制

举措，原本所将办公场所迁至世纪

商贸广场 25 层，新所办公面积约

1000 平方米，租金较之前翻了4 倍。

律所核心战略定位也由原来的“法

之原，人为本”改为“极致、敏捷、

无我”。

“极致”指的是要把法律服务做

好，把法律服务产品做到极致 ；“敏

捷”指的是要及时响应客户的需求，

为客户提供高效的法律服务 ；“无我”

指的是律所利益高于个人利益，要在

资源、信息、技术等方面实现律所

的无边界流通。如今，这六个大字也

赫然醒目地挂在原本所的官网首页

上，指引着原本人不断向前。

从提成制到积点制

从 2016 年到 2018 年，原本所

用两年彻底完成了公司制改革。

“改革难免会伴随着阵痛，最难

的时候是 2017 年，可以说是内忧外

患。”徐宇舟坦言道，困难一方面是

源自客户的筛选和调整，另一方面是

源自合伙人的利益分配观念差异。

原本所的管理制度在改制之前

已初具公司化雏形，律所的成本完

全采取均摊模式，而非根据创收比

例分担，这在当前的律所中也颇为

少见。

但几位创始合伙人依然觉察到，

以提成为主的分配机制是掣肘当前

律所发展步伐的重要因素，市场开

拓、公共管理、业务研究、知识库

建设等极为耗时耗力的长久性工程

缺乏参与度，势必影响律所的进一

步发展，而要使得有能力的合伙人

参与到公共事务中来，一体化改革

势在必行。

律所改制后，全体合伙人和律

师及律师助理共同为一个整体，由

合伙人在律所年度收益扣除所有成

本之后，就盈利部分按积点进行分

配，律师和律师助理则统一按固定

工资૿薪。

律所公司制改革需要坚持，既

然选择诗和远方，就需要一种“壮

士断腕”和“一去不复返”的勇气、

决心和毅力。如果律所核心合伙人

理念不一，很难齐心协力做好。“其

实是蛮艰辛的。那段时间合伙人一

直在争论我们为什么要改制，律所

未来的发展方向是什么，在这程

中也有一些合伙人表示怀疑从而产

生观念分歧。”虽然如今原本所已步

入发展上升期，但回想那段阵痛期，

徐宇舟律师还是心有余悸。“不，

我特别感谢我们这一帮合伙人，是

大家共同的理念才坚持到了今天。”

讲到这里，徐宇舟律师会心一笑。

对于公司制律所而言，大家最

关注的是合伙人的利益分配。“经

薪酬和考评委员会讨论并经合

伙人大会通后，我们会确定每个

合伙人的初始积点。每个人点数各

不相同，每年也都会进行考额调整。

然后如何分配？假设所有合伙人合

计点数是 100 个点，如果当年事务

所可分配利润是 2000 万元，那么

每 个点 对应 的 利 润 就 是 20 万元。

如果你是 20 个点，那么你今年的

利润就是 400 万元，如果你是 30

个点，你的利润就是 600 万元。以

此类推。”徐宇舟律师开诚布公，介

绍了原本所的积点制分配机制。

徐宇舟律师笑着说 ：“有些律师

平常也会跟我们交流，说公司制律

所可以吃大锅饭，是不是就会显得

很轻松。我说不是，公司制反而要

求更高，除了工作时间，对律师的

核心素养要求也很高，比如学习能

力、投入度、协调能力、客户反馈、

工作纪律等。”徐宇舟律师进一步解

释道 ：“不仅对员工，我们每年对合

伙人都有考核，甚至都有末尾淘汰

制。在原本所，做合伙人其实挺辛

苦的。”

起初有些律师来原本所谈加盟

时，听完积点制分配模式后，就被

“吓跑”了。徐宇舟律师表示，这还

是因为观念不同的问题。他举了一

些例子 ：“之前有些律师找我们谈加

盟，一上来就问我创收多少？创收

比例如何分配？我都会告诉他，我

们没有分配比例的概念。我们每年

会有一个利润率，而且我们是希望

把律所的利润率控制在 50% 左右。

他说我原来的提成是 80%-85%。

到你这里现在变成 50% 了，那收入

岂不是低很多？我说按照你这个算

法一定低很多，但你原来的 80%-

85% 没有包含团队 人员、开拓市

场、运营维护客户等成本。但在原

本所，这些成本我们都会帮你承担

，而且会安排比你更专业的人去

做这些事情，让你专注专业，没有

后顾之忧。此外，在原本所，我们

会 给到你更精准更高端的业务和

客户，让你把蛋糕做得更大。有些

人不认可该理念，觉得还是安稳一

点，找一家律所谈个高比例，我觉

得这 没有 对 错，关 键 还 是 理 念问

题。”徐宇舟律师不断地强调“理念”

这两字的重要性。

虽然“吓跑”了很多律师，但

也捡到不少“宝”。拥有 13 年执业

经验的陆祺律师就是其中一位。此

前身处老牌传统律所，各种类型的

案件委托缺乏共享平台，陆祺常常

被迫处于“万金油”的状态，民商
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事案件和公司商事法律事务占据了

他很多的时间。直到 2012 年以后，

他 才开始相对 集中地代 理 刑事案

件，但仍旧被大量并不擅长和热爱

的事务牵扯精力。直到遇到原本所，

原本所的市场团队解决了他开拓市

场维护客户的痛点，而原本所的研

究团队又可以给他更加专业的理论

和案例支持，让他看到了专攻刑辩、

甚至专攻金融犯罪的可能性。因此，

陆祺带着自信与热情，于 2017 年

10 月加入原本所，成为原本所刑事

诉讼领域的一张王牌。

原本所下一步希望能够构建“大

诉讼”概念，打造民商事、刑辩、跨境、

行政全领域诉讼团队，目前正在积

极寻找“行政诉讼律师”的“千里马”。

从“小而美”到“小而精”

经两年大刀阔斧的管理体制

改革，原本所脱胎换骨，如今已进

入 发展上升轨道。2018 年原本所

的业务创收约 4600 万元，比 2017

年增长了将近 40%。目前律所全体

员工有近 50 人，其中有 10 位合伙

人，近一半为党员律师。

我们注意到，这两年在很多律

界评级榜单上，都能看到原本所的

身影。在一些大型金融机构招标律

师库中，原本所也能在专业领域比

肩一些传统规模大所，并顺利入库。

从这些也可以看出这两年原本所的

崭露头角和进步。

徐宇舟律师表示 ：“现在我们越

来越有底气了，和一些规模大所或

红圈律所相比，我们在知名度和规

模上肯定无法相提并论，但就专业

度而言，我们也不再那么害怕。坦

白来讲，红圈律所、规模大所特别

是国际大所不仅不会成为我们的竞

争对手，反倒会是我们潜在的合作

伙伴甚至是客户。我们的专业有保

障，服务效率高速度快，收费也有

优势，也不用担心抢走客户，已经

有很多很成功的合作案例了。”

如今的原本所，在金融领域的

法律服务中，不仅兼顾传统的银行、

保险、信托领域，更深耕于险资投

资、互联网金融、结构化融资、金

融衍生品等前沿领域 ；在对单一金

融产品的合规和风控进行把握的同

时，更着眼于对全行业、跨监 管、

多层次的复杂金融产品的设计和研

发……他们在不断追求为高端金融

客户提供具有创新精神和衍生价值

的法律服务，而这些都是原本所能

够深耕金融领域的“资本”。

徐宇舟律师告诉我们，原本所

将从原来的“小而美”转向“小和精”

的发展路线，未来 5—10 年，原本

所不计划开分所，一是要继续把专

业夯实，二是因为其他区域的市场

和客户与原本所的专业定位未必合

拍。上海的金融市场已经足够大了，

原本所要做的就是把专业标签贴得

更好。原本所致力于成为上海本土

最精品的专业律所。

2019 年，是原本所的 12 周岁，

也是徐宇舟律师创业的第 12 年，原

本所的发展从原先的追求“稳”到如

今的“极致”，徐宇舟从原来的懵懂

上路到如今的稳扎稳打，其实都是

近十几年来律师业发展的一个时代

缩影，我们看到律师业正在由“做大”

走向“做专”，由“做多”走向“做精”。

诚如徐宇舟律师所 说 ：“做律

所管理者，要有格局，不能太注重

利益，要看到整个时代和行业的发

展趋势，还要勇于担当，用平和的

心态去对待一切。”其实律师业发

展何尝不是如此，无论是合伙制还

是公司制，都是为了进一步探索律

所发展的模式。无论是规模做大律

所、合并做大律所，还是专业做大

律所，都是为了共同推进律师业发

展建设。

未 来还 有无限可能，慢慢来，

让我们一起见证更美好的未来。

日本团建合影

上海原本律师事务

所获2015—2018年度

“上海市优秀律师事务所”称号
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ᥟז � 大家好！我们这一期的法

律咖吧讨论的是“݀腾案”。首先介

绍一下，我是今天的主持人ᥟז，三

位嘉宾分别是黄春林律师、刘民选

律师和徐明ݧ律师。3 月 20 日，天

ษ市滨海新区人民法院公布了裁定

结果，要求ઇ音立即停止将微信 �

22 开放平台૿权登录服务提供给

多᫅使用的行为，同时多᫅此前通

过ઇ音ୱ自获得的微信 �22 用ਗ਼݀

像、௪称也被ҿ令停用。首先请三

位እ单评价一下这份裁定以及双方

的口水战。

᳧Ὁ随着数据时代的到来，

这两年涉及到平台数据争݄的案子

ᡕ来ᡕ多。总结这˦多案子，我们会

发现有个规律，双方之间无论是在口

水战还是在法律上面，背后有一个

基本的ন路，即不争对ᩲ争输ᡅ——

对ᩲ的是法律裁定，输ᡅ的是竞争

优势。从这些不同的角度，我们可能

会得出不同的评价结论。

ѶඟᤥὉ大数据是最近ї年非

常热门的话题，本案中也涉及网络

平台对于个人信息的使用和争݄的问

题。关于大数据用ਗ਼个人信息权属的

问题和相关争议的问题，我同意黄

律师的意见，以后会有很多类ͫ的

有争议的案件。我ᝀ得这个案子会对

以后司法标准的确定和规范企业的

运作产生非常重要的意义。

१ݧὉ这是一个关于数据的

案子，也是一 个关于竞争的案子。

虽然本案争议对象在形式上是用ਗ਼

݀像௪称或者是用ਗ਼݀像௪称数据

的合集，但其实质是实际或在的

ਗ਼名单。当互联网企业具有了௭ࠇ

ᗃ的市场势力，政策和法律是ա会

对其施加相比于通企业更多的义

务比如，要求微信向竞争对多

᫅无Ϫ开放ࠇਗ਼信息我认为政策

和法律不应当要求互联网支配企业

向竞争者无Ϫ开放ࠇਗ਼信息，因为 ：

（1）反ۉ断法保护的是竞争机制。

要求竞争者向其他竞争者提供ࠇਗ਼

名单，本身不是竞争机制促进竞争

的方式。（2）反ۉ断法反对的是ۉ

断行为而不是ۉ断的状态。互联网

市场具有ᡅ家通Չ的特征，获得支

配地位是互联网企业ᤝ求成功过程

中不可ᥘВ的结果。

ᥟז � 我们注意到在双方口水

战当中，包括相关文章下面的用ਗ਼

留言中，对很多问题的ଡ述是一ನ

的。比如，多᫅这边说，现在腾讯

不Њ许大家使用自己的௪称݀像，

建议用ਗ਼修改 ；而腾讯方面就回应

说，我诉的不是用ਗ਼的名称݀像，

我诉的是一个集合的数据关系ᩗ。

这个点其实是腾讯方面的一个核心

诉求，就是说，我诉的不是౽一个

单体的௪称݀像的问题，而是一个

数据的问题。

针对这个问题，很多用ਗ਼就说

这个数据应该是我的，为̤˦是腾

讯来决定，难道不应当权利属于我

ՙ多᫅在其微信公众号文章中也

讲，腾讯方面说用ਗ਼数据是其核心

资源。这个说法不对，应该属于用ਗ਼。

对于用ਗ਼数据，刚刚ї位律师也都

提到，߲有一个数据权利的问题，

这里面ᛢ生出来的第一个问题就是

数据的权属问题，߲的权利究ብ属

于ឺ是属于用ਗ਼，还是属于平台，

还是他们共有这个问题ї位律师

ট˦看

᳧Ὁ我ᝀ得现在很多媒体

报道或双方观点，没有厘清这个关

键问题。在法律上无论去看《民法

总则》还是《侵权责任法》，都没有

明确个人信息所有权的这ನ一个概

念。实际上个人信息或数据是没办

法去满足所有权的占有和排他要件

的。

关于数据保护，我们法律上Է

做数据利益。ᥧ˦ឺ有这个利益ք

法律上设定了两个主体，一个Է做

数据主体，第二个就是数据控制者，

ট˦去平衡他们之间的一个关系

就是通过用ਗ਼协议、ᬥ私政策等方

式去解决，ד些是在保障用ਗ਼利益

的前提下Њ许平台收集、使用的，

些是在保障平台、用ਗ਼利益的前ד

提下Њ许第三方获取、使用的。也

就是说，各方要࠴重协议、政策ጞ定，

从而实现利益的分配。

ѶඟᤥὉ关于这个问题，涉及个

人信息和ᛢ生信息的区分。对于个

人信息，我个人的观点可能ሯ微有

ᥟז
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些极ቫ，我ᝀ得个人信息从立法上，

比如在欧ᄪ的 GDP3 中，就认为个

人信息属于个人ᬥ私，是属于个人

的，这是ආख置Ⴁ的。而对于数据

收集方，比如说微信，߲没有权利

把我们的数据作为交易的对象。目

前在本案中我们能看到的腾讯与ઇ

音的协议中，也不涉及个人信息交易

或者说对这些个人信息主张所有权

的问题。我认为个人信息的交易是

被ህ止的，因为这些信息和个人的

信息安全和ᬥ私是ࠛ切相关的，这

和《网络安全法》的规定也是一致的。

第二种，ᛢ生数据，对数据进行处理，

并与其߲数据进行结合分ౢ并且去

ᬔ了个人信息以后而形成的ᥧ些ᛢ

生数据，这些数据的权利我个人认

为应该是归这个平台方所有，并且可

以做一些商业化的处理。因为在处

理当中就不涉及个人ᬥ私的一些

᭛，我ᝀ得这个问题是本案当中的

一个核心。

ᥟז � 归纳一下，三位律师都认

为这个数据的权属或者数据利益，

不是传统上的物权、所有权的概念。

߲可能会根据不同的维度，不同的

属性，有一些方面是౽一些个体单

࿘વ有的，有一些是大家共享的，

形成了这˦一种分享的机制。在这

ನ的情况下，我们的法律理论也要

与时π进，及时更新，包括我们从

业人员的观念。比如政治ז学上有

个观点，Է做“ස水原则”，意ন就

是说既然我为这个东西付出了劳动，

我参与了߲的建设，ᥧ˦我就应当

获得一定的权益。但是这ನ给大家

ԡ带来了一个新的困৵，我们都知

道比如所有权，是ፐ对权，对于

通用ਗ਼来说，我ା不清ം究ብד些

是你的，ד些是我的。在这ನ的情

况下，对于数据保护、用ਗ਼ᬥ私保

护的问题，肯定是通民众关心。

ᥧ˦，我们应当基于̤˦ನ的一个

原则去进行数据保护企业的这种

权利的边界ԡ在ד里

᳧Ὁ这个问题直接决定着

我们后面所有讨论的基础，即数据

保护、数据开放主要的边界在协议

里面。从用ਗ਼ቫ来说，我是信息主

体，我享有个人信息的一个控制权，

我把ד些权利让ບ出去，我是通过

ᬥ私政策、用ਗ਼协议等方式来确定

边界问题 ；另外一ቫ我作为一个开

放平台，我把我的数据开放给到第

三方去使用，也是一ನ的，我们通

过开放平台协议来确定各方利益的

边界问题。所以你会看到无论是今

天在讨论的“݀腾案”，还是新๎和

脉脉的案件，ࠃ和美ఀ的案件，

。重协议ጞ定是基本原则之一࠴

ᥟזὉ我гᤝ问一个问题，对于

用ਗ਼来说，很多时候存在两个问题，

第一，他没有注意去看协议。第二，

他看了之后也只有接受或者નፐ的

权利。ᥧ˦，用ਗ਼ট˦评价协议是

ա满足了౽种应然的原则ք我们

有没有相应的评判标准ք

᳧Ὁ这个问题国家做了一些

强制性的规定和指导性标准。例如

《网络安全法》要求，收集个人信息

要满足合法性、必要性以及最小化

等原则，这是大原则。为了落实这

些原则，网信、公安、市监部门都

出台了一系列指引或标准，比如《个

人信息安全规范》《互联网个人信息

安全保护指ӯ》《AQQ 违法违规收

集使用个人信息自评估指ӯ》等，

这就是我们的评判标准。

ѶඟᤥὉ刚才提到“ස水原则”，

对于数据的收集者本身，比如在这

个案子当中，腾讯收集了数据，得

到了信息，获得大数据以后，形成

了品牌的优势。而形成优势以 后，

实际上有没有获益ք其获益在ד

里第三方登录的时候要通过登录

微信，г登陆这个平台，对于用ਗ਼

而言提供了便利性，用ਗ਼不需要г

重复地去登录，繁ဵ地܍写很多的

信息，这些信息已经存在于微信平

台上并且这些信息是正确的，所以

对于用ਗ਼是有便利的。对于腾讯，

其给第三方提供了各种接口，给用

ਗ਼也提供了方便，其也可以获得一

些收益，收益在ד里ք比如在ઇ

音上，其开放了ቫ口，通过协议的

ጞ定就可以获得一些利益，但是我

们没有看到协议，不了解具体是ট

˦收益的，但是我想一定会有所收

益，无论是现金收益还是其߲收益，

所以这个案子当中腾讯已经获得了

刘民选
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应有的利益。第二是关于权利的一

个边界，比如在用ਗ਼协议当中，不能

说我根据协议ጞ定把用ਗ਼对个人信

息所有的权利全都让ບ给腾讯，虽

然可能有人会提出说，我能不能把

我所有权利都让ບ给你，让给腾讯，

让腾讯来自由处理。实际上从法律

上来说，我认为腾讯能够享有的权

利是有一个边界的。比如，我刚才

提到说，其和ઇ音的协议当中，一定

不能把个人的具体信息作为交易对象

来进行交易，这是不Њ许的。而在用

ਗ਼和腾讯或者ઇ音平台的协议当中，

不可能说用ਗ਼可以把所有权利让给

腾讯，或者让腾讯通过协议所获得，

这也是不Њ许的。我认为这是法律

的强制性规定，所以在协议当中不

能进行ጞ定，个人信息也不能作为两

个平台之间的交易对象，这是我的

回答。

१ݧὉ消费者的数据必然产

生ࢽ大的经济利益。如何在消费者、

互联网企业和其他利益相关方之间

去分配这个“ᙬዽ”，决定了法律要

求对消费者数据提供何种程度的保

护，这是各国都面˚的问题。

ᥟז � 刚刚两位律师都谈到了，

数据的流通交互问题，从一个平台

到另一个平台的问题。在数据流

通的过程当中，也想请三位律师谈

一下，企业之间数据的开放和流通

有没有一个必须要ᥖ॰的原则比

如我们知道有像《网络安全法》这

ನ的法律规定，企业自己也有一些

相应的规定，还包括我们都知道这

方面有所់的三重૿权原则，这种

数据开放在自主ጞ定之外，有ד些

必须ᥖ॰的原则或者规定

ѶඟᤥὉ我可以先补充一下刚才

ᥧ个问题，我们注意到在美国关于

这个数据，߲和欧ᄪ的态度是不一

ನ的。美国认为数据是类ͫ于有一

些财产性质的，个人用ਗ਼可以在和

平台的ጞ定中一定程度上放फ这个

权利。所以刚才像您说的，世界各

国在这个问题上，态度是不一ನ的。

这是刚才我们提到的，也就是关于

数据权属的具体的一些原则。当然，

我个人认为，无论是ট˦ನ的一个

原则，在数据所有的交互当中，首

先要࠴重个人的同意或者૿权。为

̤˦会这ನ因为这些所有的交换

信息是原始信息，这个是必须要强

调的，如果不是原始信息而是加工

过以后的信息，我认为就不需要用

ਗ਼同意。因为既然是原始信息，ᥧ

就ྱ涉到ᬥ私原则，所以我ᝀ得就

是在所有的交易当中，一定要࠴重

个人用ਗ਼的ᬥ私信息，不能作为交

易对象，或者说一定要经过个人同

意，才可以进行交易。所以对于这

个案子来说，我们认为包括网上有

些问题，比如为̤˦这些信息在没

有我同意的情况下，就不可以交换

给ઇ音或者多᫅，这是争议的一个

焦点。本案中涉及到的数据，只有

两个，是݀像和௪称。就这两个信

息而言，本来就是由用ਗ਼本身自行

创建的，应该认为属于用ਗ਼的原始

信息。݀像我自己上传的，௪称我

自己取的，在这个过程当中，实际

上微信本身没有做任何的加工或者

处理。在这个案子里关于这两个数

据的交换和使用，我认为还是要充

分࠴重用ਗ਼的意愿。

᳧Ὁ我补充一下，这个数据

流动其实是现在整个数据产业很核

心的一个环节，也是数据价值的一

个核心体现，但流动必须要有规范。

例如，首先，《网络安全法》要求数

据经过去标识化，甚至Ӡ名化处理

以后才可以自由流动 ；其次，刚刚

刘律师谈到，我ᝀ得还有一个基本

原则就是用ਗ਼同意，因为他是控制

主体，有控制权 ；г次，还必须要

坚持必要性原则，例如数据跨境流

动的时候要做必要性评估 ；最后，

我认为很重要的一个原则，即必须

要满足平台可监管原则，即从平台

流出去的数据，平台必须要对߲进

行相应的监管和控制，以保证用ਗ਼

对你的一个信ᠻ，腾讯现在也是认

为ઇ音把接口和数据分享给多᫅后，

ᑲ离了腾讯的控制和监管，无法保

证数据安全。这点在《个人信息安

全规范》今年修订时也有反映。

१ݧὉ全球推动平台互操作

性依᭥的是互联网企业的自愿ઓ᭛。

自愿ઓ᭛会给ઓ᭛方和被ઓ᭛方都

带来风险 ：（1）对ઓ᭛方而言，ઓ

᭛风险在于和竞争者分享ࠇਗ਼信息 ；

黄春林
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腾案”中的争议，也有人提出来腾

讯微信现在事实上已经形成了一个

市场ۉ断的地位，是不是要做一些

特别的规制对于数据的控制权和

关系ᩗ，这˦大的一个财富是不是

能够被你࿘享这就涉及关于数据

的商业化、产业化的规则问题，请ї

位律师谈一下自己的观点。

१ݧὉ本案微信的行为可能

会让人联想到નፐ交易的ۉ断行为，

但是我认为微信的行为不构成નፐ

交易，因为 ：（1）微信નፐ向竞争

者多᫅提供ࠇਗ਼信息的行为，只是

નፐ帮助竞争者增加用ਗ਼规模，而

不是止竞争者进入相关市场，多

᫅仍然能够通过其他方式在社交网

络市场上运营（比如通过用ਗ਼注册

登陆）；（2）如果反ۉ断法要求互联

网在位企业向竞争者提供ࠇਗ਼信息，

将影响互联网企业不断创新以获得

成功的动力，因为政府或者司法部

门随时可能由于竞争者的投诉干预

互联网企业的竞争行为从而ѓ૯互

联网企业的竞争力。

ᥟזὉ刚刚徐律师主要讲的是关

于ۉ断的问题，ᥧ两位律师г从不

正当竞争的这个角度来谈一谈，是

不是存在相应不正当竞争的问题

ѶඟᤥὉ就本案而言，我不认为

有具体的不正当竞争的行为。在涉

及数据的不正当竞争案件中，Ϝ设

第三方是通过ྔᙂ技ష，破ڮ了技

ష措施，获取了这些信息，现在的

司法认定为这属于Ч型的不正当竞

争行为。但是在这个案件当中，我

们应该注意到，ઇ音不是通过这种

Ч型的不正当竞争的形式，来获取

了这些数据。我ᝀ得本案的数据获

取是ઇ音在获得原始许可的情况下，

包括微信和用ਗ਼的许可，获得了这

两个信息，一个是݀像，一个是௪

称。所以说其行为本身，我认为是

一个正当的行为，不存在不正当竞

争。而关于本案中ઇ音是ա还有其

他不正当竞争行为，我没有了解到

进一步的案件事实和相关的一些证

据，不能进行评论。

᳧Ὁ我ᝀ得这个案子很核

心的一个问题，到底是违ጞ还是侵

权的问题。对于腾讯，我们看裁定

说有两个行为涉߁构成不正当竞争 ：

首先是ઇ音超范围，第一个是只Њ

许用来登录、注册的个人信息，你

用来做关系ᩗ补充 ；第二个是只Њ

许你自己使用，你现在给多᫅去使

用。其次ઇ音是ᣁώ API 接口给多

᫅。但是，这两个行为实质是违反

了协议ጞ定，但并没有违反《反不

正当竞争法》的具体౽一条规定，

因为我国不正当竞争行为是类型化

的，必须落入到ד个类别具体行为

里面去，如果人人都去用《反不正

当竞争法》第二条ࣛ王条൜，我ᝀ

得该法的价值就会大打ઉ੮。这里，

违ጞ对管ᣨ是连接点要求的，侵权

管ᣨ地选હ相对来说要容易些，这

就是我们说的不争对ᩲ争输ᡅ的问

题。

१ݧὉ《反不正当竞争法》和

《反ۉ断法》都是规范竞争的重要工

具。《反 断法》和《反不正ۉ 当竞

争法》的公共执行和私人执行都需

要评估具体行为对竞争造成的影响。

ᥟזὉ我们前面提到三重૿权

徐明ݧ

（2）对被ઓ᭛方而言，被ઓ᭛方必

须ᥖ॰ઓ᭛方制定的规则，从而导

致被ઓ᭛方的发展将受到ઓ᭛方的

制ጞ。

ᥟז � 刚刚ї位律师在谈到各

国的政府监管方对于这种数据的权

利流动的态度的时候，让我想到一

个న友的观点，他说云计算、大数

据这ನ的产业，现在全球有实力的

国家就两个，美国和中国，其他包

括欧ฯ、日、韩等国家，因为对数

据权利，尤其是个体权利，非常强

调和保护，导致他们这ನ的产业发

展不起来，反而造成了一些ᨓ制。

从这里应该也能够感ᝀ得到，可能

中美两国在这方面的态度相对开明，

保留了更多给市场的空间。但是我

们作为法律人就必须探讨，把这种

数据商业化、产业化的过程当中，

一定会涉及有一些规则或者边界的

问题。我这里举ї个例子，比如刚刚

黄律师提到了当年微博和脉脉的不

正当竞争纠纷案，这当中是不是涉及

不正当竞争的问题，是不是涉及ۉ

断或者反ۉ断的问题我们看到“݀
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原则，其实也是一ನ的，就是用ਗ਼

不仅在注册登录的时候要同意，然

后我г给到你要同意，你г给到他

的时候，都还要用ਗ਼гᤝ加同意一下。

刚刚提到平台规则的问题，我们注

意到，在本案的ህ令当中，法院也有

对腾讯和ઇ音的开放平台规则进行

了对比，注意到他们都有一个ጞ定，

就是ህ止通过开放平台抓取数据来

补充建立关系ᩗ，这也是法院下ህ

令的基础。所以这就回到我们最开

始的，ї位都讲到平台自己建立的规

则和ጞ定是非常重要的。我们前面

讲到的很多是政府的态度，ᥧ˦对

于一个平台来说，这个开放平台规则

是他自己制定的，ট˦ನ去制定一个

规则，对于平台来说才能达到两个

目的，第一是有效的、有ጞ束的、有

保护的，第二是能够被市场和用ਗ਼

敬的。各位在这方面有没有给平࠴

台的一些建议

᳧Ὁ现在我国这些互联网平

台，其实承担了两重角色，一是合

同相对人的角色，还同时承担了另

外一个角色，国家的一些管理职责

下ො到平台上面来了，所以其还有

个社区管理、平台管理的角色。

在这个过程中我们很多规则可

能要从消费者权益保护、国家竞争

政策、产业政策等角度去考虑有效

性的问题。我们可能很难去评价౽

一个具体的条൜是不是合理，但我

们有一个“最佳实”的问题，尤

其是在国家法律和规范还不健全、

细则还未落地的情况下，应该多反

ন规则是不是符合行业ਅ例。

ѶඟᤥὉ我ᝀ得这个案子对于

平台来说，制定一些后续的政策或

者标准也非常有意义。对于腾讯推

出的一个方便用ਗ਼的登录服务的一

种运营方式，现在遇到问题应该ট

˦处理平台信息要开放到ד种程

度，ট˦来进行ጞ束合作的第三方

企业我想这些问题可能对腾讯后

续的经营有很大的参考意义。

१ݧὉ虽然本案中微信的行为

不构成ۉ断，但是不排ᬔ在数ߚ市

场上还存在其他用市场支配地位

行为。对于实施了用行为的支配

企业而言，保护数据可能是一个正

当理由。然而互联网企业对消费者

数据的过度保护可能成为消费者在

多平台上自由ᣁ的障ᆾ。这种情况

下，如何认定互联网企业对消费者

数据进行合理保护的边界十分关键。

ᥟז � 最后想请三位各用一段

话总结，可以是对这个案件的点评，

可以是对自己之前观点的总结，也

可以是一些建议，不管这个建议是

对立法、司法、执法部门，还是对

平台，或者对消费者。

१ݧὉ第一，尽量不要去干预

互联网市场，因为互联网是通过自

由竞争发展起来的市场，互联网中

的在位企业是通过竞争获得的支配

地位。第二，建议同步加强消费者

政策 ：通过消费者Ϗ导形成有力量

的消费者团体，使消费者能够和企

业去博भ。

ѶඟᤥὉ虽然对这个案子本身发

表了很多的观点，但事实上我ᝀ得

数据只有流通，对于整个社会才有

价值，我认为还是要Ϗ导数据在一

定的规则下合理合法地进行流通。

在这个案子当中，我认为无论是平

台 还 是个人，还 是其他的相关方，

如果能够按照一定原则来促进数据

的流通，实际上对我们的生活和科

技的发展能够起到很大的作用。

᳧Ὁ我ᝀ得可以从四个层面

上看待这个问题，首先，我们提ᧈ用

ਗ਼重视自己个人信息的保护。例如裁

定说ઇ音里“同意分享你的关系ᩗ、

分享你的好友”是默认选中的，ᥧ

可能加大了个人信息᭛的风险。第

二，从企业这个层面上来说，无论

是平台还是数据使用方，多去关注

自己的数据合规体系建设，ᥘВᝏ

ᭇ。第三，从国家立法的层面，我们

期待ᤠ应数据时代的《反不正当竞

争法》3.0 版本能够尽快出来，规范

企业间的数据竞争。最后，我们作

为律师，其实今天开了一个很好的݀。

因为数据时代的竞争，是一个综合

法律问题，包括反ۉ断、知识产权、

数据合规等法律问题，这就需要我

们行业间通力合作，我们的竞争对

不是ज़此，而是整个伟大的时代。

ᥟז � 不管是人工智能还是大

数据，信息科技正带着我们进入到

一个新的时代。在这个时代，数据、

信息、智能变成了一种新的财富和

力量，而且这种财富和力量可能比

以前的财富和力量对我们的影响还

要大得多，更加地超出我们的想象。

这也是为̤˦我们今天要重点关注

这ನ一个热点案件。非常感谢三位

律师的参与，谢谢！

本ЯࠔಪैᮃடေὊጇࠖي˔

̡ག

டေᫎ����ࣲ�థ��ெ
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ቌᄲǖॺ国ᅜઠ，ට௷ۙ݀ڦ܈ቛ૦๏大ዂঢ়૦କෙ次ഐޚՎࣅ，ഄՎڦࣅᇱᅺዷᄲᇸᇀ国ॆአ֧ኧ

૰܈Ăม会ටᇵڦࠓՎࣅ，Đႎຄටม会đࢅĐఔิටม会đڦ၄，ᅜतጆᄽࣅႜᄽࣅৰݵփሺܠ。ኄၵႎ

൧ٝ๑ৰݵਦݛ๕ण中ᇀ݆ᇾࢅዙڦਦ，ፌዕڞዂට௷ۙ܈࿄ీ߸ࣩ݀ںࡻഄۨݵኹኛĂม会ዎĂ

࿘ۨঞڪࣅፕᆩ。Ԩ࿔ፕኁएᇀُ，༵አުᆌٲړॺۙೝĂಢᄢጆᄽࣅට֍Ăླྀۙۯ૬݆ۅ࠵ڪ。ထྭ

国ڦට௷ۙ܈ጃዿ第ෙ次݀ቛകऐ，ํ၄ገ႙ืप，ࣩ݀ට௷ۙ܈ᆌᆶీࠀڦ。

ูౢ̡ඟូᝍ҄ए˄ˊӑԧ࡙ᡖҹ

ʷǌ̡ ඟូᝍ҄एԧ࡙ᄊУᛰ
ԫӑ

人民调解是指“在村委会、居

委会和企事业单位设立的人民调解

委员会的主持下，依据法律、政策、

习ਅ和社会公德对民间纠纷双方当

事人进行Ҩ说，促使双方当事人互

ើ互让，达成调解协议，自治性地

解决纠纷的活动”。然而随着城市

化进程持续推进、社会多元化发展、

新型社会关系——“ᬋ生 人社会”

出现、国民法律意识提高、以互联

网为基础的新科技发明等新的社会

力量和因素的出现，必然导致社会

矛盾纠纷也发生ᣁ变。正如有学者

所说“在社会ফқᣁ型的当代中国，

利益ਏ加多元，纠纷也ਏ加复ా”。

纠纷解决方式一ᓊ分为四种 ：协商

和解、第三方调解、诉讼仲裁、信

访上访。人民调解制度极具东方“以

和为贵”、“无讼ন想”“ᇪ尚德”

等特色，长期以来，被许多国家所

ώ。改革开放以来，人民调解制

度发生了ࢽ大变化，这种变化主要

可以从调解案件数量、人民调解员

ገ႙ืप  ࣅ॰َǖට௷ۙ  ጆᄽ࠲

（图一）

（图二）
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数量，人民调解机构三个维度的变

化上直观反映出来。

本文主要以改革开放至今国家

统计局的三组数据为依据，透过数

据的具体变化，我们可以看出，人

民调解制度的变迁大致可分为三个

段 ：改革开放后的复ᔚ 期、“重

诉讼轻调解”的ڹ期以及г次复

兴的新时期。

ἷ Ἰ̫̰ 1984年नݽ҂ 1992年
Կࢻ

该段人民调解制度ն现繁荣

复ᔚ现象，无论从调解员的人数，

调解委员会的数量还是调解的案件

数量上均可体现。ዠᆿ“四人帮”后，

我国开始了法制重建，进入立法“大

发展”时期。百ऌ待兴的时代，

法尚德 ন想更 反映 人民 群众的愿

望，因此人民调解制度也获得了ࢽ

大的发展。

从 调 解 案 件 的 数 量 分 ౢ， 自

1984 年 到 1992 年， 调 解 数 量 保

持增长的ᡖ势。这一增长ᡖ势一方

面反映出调解制度的兴盛 ；同时也

反映出整个社会纠纷数量的增长，

根据国家统计局公布数据௭示，自

1984 年我国的民事案件持续增长，

见图三。

ἷ Ἰ̰̄ 1993年҂ 2004年ࢻԿ

该段人民调解制度ն现ᛰ落

态势。在该段，虽然社会民事纠

纷数量快速增长，但调解纠纷数量

Ԃ不断ѓ少。这正是“多ዛ诺骨牌

效应”，调解数量的ѓ少使得居委

会和村委会更不愿意增加人员和机

构的配置，政府也不愿多培训专业

人员和多સ发资金ᘡᦱ。由此调解

的效率ᬌͰ、法律效力ᬌͰ，当事

人对调解的信任也ᬌͰ。多种因素

共同导致人民调解制度的ᛰ落。

ἷ Ἰ̰̓ 2005年ᒰ今

该段是人民调解制度的复兴

时期。2005 年左右，人民调解制

度出现重大ᣁઉ，调解制度开始ᣁ

型升级。本文图表௭示，人民调解

委员会和人民调解员的数量虽然保

持平ሷ，但整个社会纠纷量和调解

案件数Ԃ在ফқ增长。

总之，自改革开放以来，人民

调解制度经历了“一个发展起͒的

过程，ն现出繁荣、ᛰ落、г复兴

的走势జઉ的发展过程”。人民调

解制度的复兴，是由专业化矛盾纠

纷增多，反向推动人民调解制度的

ᣁ型的结果。同时为进一步推进人

民调解制度的发展，需要我们主动

寻求ᣁ型以ᤠ应纠纷变迁。

̄ǌ̡ ඟូᝍ҄एᤃԫӑ
ᄊЯڂښጉ

2005 年以 后，人民调解制度

革新的内容体现在组织结构、模式

ᣒ体等方面。以前人民调解制度变

迁是国家、社会组织与社会团体共

同选હ的结果，具有很强的针对性

与导向性。但本次调解制度的振兴

发展，有了新的变化，߲是人民调

解在社会纠纷持续变迁的背ఀ下， 

主动寻求ᣁ型以ᤠ应纠纷变迁。因

此本次振兴的原因主要表现在 ：政

府推动、社会人员结构的变革、国

民法治意识提升以 及“功利主义”

的ຖ透。

ἷ Ἰ̫ऊᄊү

人民调解制度坚持以自治为基

础，具有灵活性、便利性、非营利

性、社区化等特点。在纠纷解决中

注重共同体ሢ序、人际关系和心理

Ⴀ导，为解决基层矛盾、社区基本

问题以及社会维ሷ等发挥不可替代

的作用。比如“桥经验”，将矛盾

就地化解，建设平安文明社区。随

着市场经济的发展，纠纷ն多

元化发展ᡖ势，由ጦዲ的道德纠纷

向更专业性、复ా性的法律纠纷ᣁ

变。许多当事人不愿通过协商和解

的方式解决，希望通过专业的第三

方介入定纷止争，比如直接诉讼法

院或指仲裁机构，如此一来，便增

（图三）
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加了当事人成本以及法院和仲裁的

诉累。于是国家希望赋予调解新的

生命力，将矛盾化解在ᖰᔏ状态中。

2011 年全国人民代表大会通过《中

华人民共和国人民调解法》（以下እ

称《人民调解法》），赋予人民调解

有利的法律地位，增强人民调解的

法律效力，同时国家增加对调解机

构和调解员的经费补贴以及奖ҵ机

制，给人民调解足够的发展空间。

并引导各机构、各机关选拔调解人

员、搭建调解平台、配置调解资金，

使人民调解的案件数量在短期内飞

速增长。但是政府支持只是人民调

解发展的外部推动力，并非其ᣁ型

的内在动因，真正促使人民调解发

生本质变化的是纠纷主体和纠纷内

容的变化。

ἷ Ἰ̄ጘጭ主ʹᄊԫӑ

费ߠ通先生在《乡ژ中国》中

这ನଡ述人与人之间的关系 ：“亲ࠛ

社群的团结性就依ᠻ于相互之间都

ફ着未了的人情”与“在ྀ人中，

我们üᄹ目传情ý，我们ü指石为证ý，

我们可以 ઋ开比 较间接的象征ె

料，而求更直接的会意”。当ྀ人

成为纠纷主体的时候，ज़此之间的

矛盾都可以用道德、伦理、习ΰ和

ਅ例化解。ྀ人之间的纠纷，最终

和解或调解成为解决纠纷的主要方

式。然而市场经济的速发展，人

口流动频繁。ᬋ生人间的交流、合

作、贸易成为市场经济的常态。人

口从农村到城市、从小城市到大城

市，从这个城市到另一个城市之间

ᣁ移。当ᬋ生人成为纠纷主体的时

候，利益成为他们一的连接点，

利益最大化成为解决纠纷的导向。

同时选હᤝ求利益的段也不会ᬌ

Ͱ他们的信用成本，因此ᤝ求公平

的诉讼或者仲裁会成为首选。另外，

城 市化并不一定 意֊着 全 ᄨᬋ生

化，人们会在ᬋ生人中寻找共同的

新群体，他们ज़此之间有一个或者

多个共同的组织，比如ᢼ友会、老

乡会、校友会、商会等各种社团组织。

在这些组织中会有一个或者多个组

织者，ज़此建立关系，考察人品性格。

于是就会产生 “新ྀ人社会”。

城市化乃是时代ᡖ势，纠纷主体

由ྀ人ᣁ向ᬋ生人，在较长的时间内

将会是一种常态。当事人选હ纠纷解

决方式，必然ψ᥀人民调解制度的ᣁ

型，发挥人民调解在程序的效率性、

灵活性和Ͱ成本性方面的优势，结果

将ᡕ发接近实体法律规范。

ἷʼἸጘጭՔᅌఞҫ˄ˊӑவՔ

ԧ࡙

图四和图五 反映出，自 1984

（图四）

（图五）
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年至 2014 年，四类不同案件以人

民调解结案的数量变化。数据௭示

从1984 年开始，具有专业性的房产、

ᠹϪ纠纷案件，以ࠏ基地以及૯ߴ

调解方式结案的不断ѓ少，调解的

作用被ी化。但是自从 2005 年以

后，各类案件调解数量都在逐年上

，专业性纠纷也成为人民调解热

点。调解案件向更为专业化方向ᣁ

变已然成为ᡖ势。对于图中的数据

变化，本文作者认为主要源于以下

两方面的原因。

1. 专业性纠纷增多。人民调解

案件增多主要有以下ї方面的原因 ：

首先，城市化进程打破“ྀ人社会”

的ሢ序，“ᬋ生人社会”随之出现。

这不仅导致纠纷解决方式ᣁ向法院

或仲裁，同时还导致纠纷的性质由

原来的里纠纷、“面子”引起的纠

纷ᣁ向合同、ӞႥ、房产以及知识

产权等专业性更强的纠纷。其次，

法律意识提升。在大城市中，高等

教育的及，文化水平和道德素质

遍提高，尤其是法律意识、维权

意识以及“功利主义”的发展。

2. 专业化调解能力较ी不能满

足快速增长的专业性案件的调解需

求。日本学者༒ߠᬵ指出 ：“高度

法制化的现代社会明௭存在一种社

会心理， 许多纠纷不能都由审判处

理Ԃԡ期待着审判式处理。”即一方

面把发现法律上正确的解决作为调

解应该᠖ग़的第一目标， 另一方面

ԡ希望 “ᬌͰ发现正确解决所需要

的成本”。诉讼之所以成为社会期

待的纠纷解决方式，不仅是因为߲

的ޏ严和公平，更重要是取决于专

业的法官。如果人民调解案件也可

以有同ನ专业的人员参与，г加之

人民调解࿘有的高效性、灵活性等，

人民调解将获得ࢽ大的发展。

ʼǌழ̽ʾ̡ඟូᝍݠ͵ᣁ
ی

人民调解制度从ម生 之日起，

就 不仅 是 一种单ጦ的纠纷解决制

度，而是一种必要的基层治理机制。

可以说，人民调 解ᤝ求 的“初心”

是自治、法治和德治相结合的治理

效果 ，具有融通国家法律与地方民

间规范，维系地方社区共同体和文

化精神传承等方面的特殊意义。专

业化人民调解的案件虽然 不断增

长，但人民调解制度仍处于ᣁ型期

和发展期。笔者认为可以从以下ї

点进行ন考，促使调解发挥真正“基

层治理和纠纷解决制度”的优势。

ἷʷἸࠒڎүथἻҫܸऊ

ஃેҧए

人民调解机构不同于法院和其

他矛盾的解决机构，߲不仅是纠纷

解决组织，而且是治理社区、传承

与发展社会优良道德、构建和ៈ社

会的一线工作站。人民调解在化解

社会矛盾纠纷、ᎁ和ф突关系、对

接国家治理机关、维护社区ሷ定、

教育和帮扶社区ᅿ正人员等方面发

挥着ࢽ大作用。因而在推动人民调

解ᣁ型中，国家必须作为坚实的推

动力量，从以下ї方面入。

1. 搭建专业化调解平台，增强

调 解公 信力。居 委 会 和 村 委 会 的

调解组织承接了ፐ大多数的调解案

件。但居委会或村委会调解人员有

ᬍ，而且多是兼职 ；调解员工作繁

重，以调解日常生活纠纷为主，虽

然调解经验丰富，但专业性不足，

也无法从根本上满足日ᡖ增多的专

业性纠纷案件。这就导致缺乏吸引

纠纷主体的权ޏ性和公正性。因此，

一方面要保证居委和村委的调解人

员数量，提高调解员专业水平，另

一方面要搭建更多的专业性人民调

解平台，比如ӯ京市ᴂ楼区Ӟ纠

纷人民调解委员、环保纠纷人民调

解委员会、道路交通事故૯ࠏᠹϪ

纠纷人民调解委员会等，分担居委

和村委的调解ԍ力，专业性的调解

委员会更让当事人信服，增加人民

调解委员会的公信力。

2. 完善报ᦱ补贴和奖ҵ机制。

《人民调解法》规定人民调解委员会

调解民间纠纷，不得收取任何费用 ；

居委会和村委会对人民调解员提供

必要的经费 ；当地政府ᴂҵ支持人

民调解工作，并提供必要的经费保

障。首先居委会和村委会的调解员，

均为其内部成员兼职，没有调解补

贴。其次政府保障奖ҵ缺少奖ҵ机

制，经费也很难到位。从图一和图

二可以看出，人民调解员的数量逐

年ᬌͰ，其中缺少相应的报ᦱ和奖

ҵ，也是人民调解员离职的重要原

因。调解员是人民调解制度核心，

更是推动人民调解ᣁ型的内部坚实

力量。保障人民调解员工资待遇和

完善奖ҵ机制，让人民调解员既要

有成就感，也要有获得感。保障其

基本的物质条件，留住并发展更多

优秀的人民调解员。

3. 保障人民调解协议的司法效

力。《人民调解法》第三十三条规

定 ：“经人民调解委员会调解达成

调解协议后，双方当事人认为有必
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〜ᘍࡐ

上海华夏汇鸿律师事务所律师。

业务方向：商事纠纷、房地产、ޫ 家ލ

事。

要的，可以自调解协议生效之日起

三十日内共同向人民法院申请司法

确认，人民法院应当及时对调解协

议进行审查，依法确认调解协议的

效力。人民法院依法确认调解协议

有效，一方当事人નፐ履行或者未

全部履行的，对方当事人可以向人

民法院申请强制执行。”《人民调解

工作若干规定》也对人民调解协议

的效力作出规定。人民调解协议经

申请得到法院确认后，具有强制执

行性。由此可知，人民调解协议属

于合同性质，但ԡ区别于一ᓊ的民

事合同。߲是以当事人之间存在纠

纷为前提，通过对争执的民事法律

关系重新进行规制而消解了纠纷，

进而形成人民调解协议。司法确认

是人民调解最后的保障，但司法确

认程序存在不足。例如当人民调解

协议存在部分无效且缺少审查监督

时，如何确认其效力。因此要完善

立法，也要提升调解员法律水平，

保障人民调解协议的效力。

ἷ̄ἸଢӤ̡ඟូᝍր˄ˊӑඵ

ࣱ֗ូᝍᑟ

人民调解委员会和人民调解员

是我国人民调解制度的重要组成部

分。人民调解委员会中调解员的优

化配置将是人民调解制度ᣁ型的关

键。近年来学者对调解员的选拔讨

论较多，比如“人民调解员文化程

度整体过Ͱ是人民调解ᛰ落的原因

之一 ”以及“人民调解员解决纠纷

的能力更多的是取决于其ޏ望和调

解技能，与其学历水平之间并不ն

现正相关”。调解员必须具有化解

社会矛盾、宣传道德法制和推及正

确的价值观等能力。因此选拔调解

员必须以经验和实际能力为基础，

而不可一֊地以提高学历层次作为

门槛，ۡ 没更多优秀的调解员。同时，

选 拔 人民调解员 应当满足两个 条

件 ：道德水平和法律专业水平。道

德水平方面，应该选用公认的德高

望重之人，保持公平公正、不Ϡ不

ό，依据法律、政策、习ਅ和社会

公德对纠纷当事人进行Ҩ说，促使

双方当事人达成调解协议 ；法律专

业水平方面，专业的法律素养是纠

纷专业化背ఀ下，调解员必须具备

的一项能力。专业的调解员可以是

律师，也可以是ᤞ͔的法官、检察

官、仲裁员等。律师参与人民调解

工作，并充分发挥律师专业强、人

数多、时间自由等优势，必然使调

解协议更具有权ޏ性和专业性。

提 升人民调解员的调解水平，

加强对调解员专业性、行业性知识

培训，尤其是调解技ࢼ的培训。人

民调解员的调解技能整体过Ͱ是调

解制度ᛰ落的重要原因。调解员要

不断学习总结“心理Ⴀ导”“换位ন

考”“案例引导”“热案ш处理”等

有效调解技ࢼ，并加强培训，律师

等专业调解员的调解技ࢼ培训是解

决新型纠纷的关键，律师调解必然

会成为ᡖ势。

ἷ Ἰ̓ूӑ̡ඟូᝍ҄एᄊ͖ҹ

与诉讼相比，人民调解制度具

有灵活性、高效性、В费性以及调

解氛围亲和性等࿘特的优势。尤其

是从现代社会珍৹时间和平衡利益

ᤝ求效益最大化的角度看，诉讼的

成本太高，不仅是金钱成本，更是

时间、精力、人情等成本。如果打

一场官司让当事人ᝀ得“不值得”，

他们就不会选હ诉讼。而且中国人

自Ա以来就“Ԏ讼”，ᤝ求“无讼”。

在诉讼中，人们也逐渐发现，诉讼

并不等于正义，不诉讼不一定不能

实现正义。只是在现有的情况下，

人民调解制度无法满足实体法正义

的要求，有ᤞ而求其次，选હ诉

讼。其实人民更愿意通过非诉讼的

方式，也就是通过调解方式，来实

现实体法的目的，最终实现相对的

公平正义。因此强化和明确人民调

解制度的优ᡕ性，更好地发挥调解

制度，解决矛盾纠纷，是当前应该

努力实现的一个目标。
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ʷǌͅ ᜇ௧ᝍхᚸጘጭᄊʷመదவर

近年来，由于国内外经济形势

对金融市场的影响，金融市场的法

律纠纷增长。金融纠纷进一步

ն现专业性、复杂性、前性、跨国

性等特征。同时，由于金融市场的

特殊性，每个纠纷的处理都不是ጦ

ዲ的个案处理，而具有市场的遍

意义。在这个意义上，仲裁在解决

金融纠纷方面具有天然的优势。从

纠纷解决机制的特点来看，仲裁特

有的中立性、专家断案、保ࠛ性、规

则༧活、裁决跨国可执行性等优势，

非常ᤠ应金融纠纷的争议解决需要。

从国际层面看，以伦敦和香港

这两个被公 认 为国际 金融中心 和

国际仲裁中心的城市为例，数据௭

示，伦敦国际仲裁院 2016 年受理的

303 起案件中，20.55% 为银行、金

融类案件 ；香港国际仲裁中心 2016

年受理的 460 起（仲裁案件 262 件）

案件中，29.3% 为金融类案件，各

自均为本机构当年受理案件最多的

一类争议。一些国际金融机构和行

业组织，如世界银行、国际ࣉ基金

组织、国际期及ᛢ生工具协会等

都在其示范合同文本中推ᕛ使用仲

裁解决争议。

在国内，仲裁机制其实也已在

金融纠纷解决领域进行了一定的推

广和实。比如，我国“一行三会”

均发布过指导意见，在其监管的特

定金融行业推行仲裁机制，国内部

分仲裁机构还制定了专门ᤠ用于金
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̄ǌᤉʷ൦ԧͅᜇښ上海ڎᬅᚸ˗ॷथ˗ᄊ作ၹ

上海国际金融中心建设是国家

战略，金融是上海的城市核心功能。

国务院 2009 就已确立了上海国际

金融中心的国家战略定位，而ੱ大

金融业开放最近г次成为一大重点

和热点。围绕“五个中心”建设，近

期上海出台了《上海市᠖ग़落实国家

进一步ੱ大开放重大举措加快建立

开放型经济新体制行动方案》（对外

开放 100 条），结合金融中心建设实

际，形成了ੱ大金融业对外开放 6

个方面 32 条具体措施，其中特别提

到了要੪ᤵ全球资管中心。

另一方面，2015 年，国务院在

上海自贸区深改方案中提出上海要

加快੪ᤵ面向全球的亚太仲裁中心 ；

2017 年 10 月，上海市发布《上海服

务国家“一带一路”建设发挥桥݀

作用行动方案》，进一步明确提出܀

要建设“一带一路”国际仲裁中心 ；

2019 年 1 月，上海市委全面深化改

革委员会首次会议审议通过了《关

于完善仲裁管理机制提高仲裁公信

力加快੪ᤵ面向全球的亚太仲裁中

心的实施意见》（“《实施意见》”），г

次将国际仲裁中心作为上海全球Ӭ

ᡕ城市法治营商环境建设的重要组

成部分。因此，上海同时肩负着建设

国际金融中心和建设国际仲裁中心

的使命。

事实上，“金融中心”和“仲裁

中心”的联动发展是一种未来的ᡖ

势。这不仅是因为仲裁是非常ᤠ合

金融纠纷的法律风险防控和争议解

决机制，而且还由于仲裁本身是一

种争议解决法律服务形式，这意֊

着仲裁业的发展将带动与之相关的

法律服务产业的集聚，能产生良好

的经济效益，成为支ಏ性产业，还

能够带动律师、公证、咨询、游等

相关产业的发展。这点在金融行业

中尤为明௭。据英国《金融时报》报

道，2008 年国际金融Ԁ机以来，各

国金融机构、企业和政府为解决与

华࠷ᛤ金融机构的金融ᛢ生品争议，

就向美国的仲裁和司法系统支付了

高达 1,000 多̣美元的费用，其中

2013 年占一ӧ以上。世界银行集团

2010 年发布的《跨境投资报告》，明

确把仲裁作为评价各国和地区投资

环境的一项重要内容。

融仲裁的仲裁规则。根据司法部的

数据统计，2018 年全国仲裁机构共

计 受 理 544,536 件 仲 裁 案 件，其

中 金 融 类 案 件 120,358 件，占 比

22.1% ；从标的ᮩ来看，金融类案件

总计争议金ᮩ 人民ࣉ 2,334 ̣元，

占 33.58%，两项数据均排名第一。

过去三年，上海国际仲裁中心

受理的金融仲裁案件数量、争议金

ᮩ 逐 年  升，共受 理 636 起 金融

仲裁案件，ጞ占受案总数的 26%。

2018 年受理的金融仲裁案件争议

金 ᮩ 达 人民ࣉ 78.88 ̣ 元，争 议

类型盖ᐧ票、Ϙ券、基金、期、

保险、融资ምᠨ、金融ᛢ生品、委

੬理财、保理、信用卡结算、互联

网金融、银行委੬贷൜、ᐧ权代持

及管理、对ᠳ上市等传统和新金融

领域。

但也应当看到，对比人民法院

一审金融民商事案件，我国仲裁机

构受理的金融争议数量还是占少数。

此外，国际商会仲裁院 2017 年发布

的《金融机构与国际仲裁》调研报

告௭示，在其采访的 50 家金融机构

和银行顾问中，70% 的金融机构没

有大量国际仲裁的经验。因此，在

金融纠纷中进一步运用仲裁机制仍

然存在ࢽ大的发展空间，值得我们

予以共同关注。
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目前，上海本地两家仲裁机构

已经在推动上海本地金融仲裁法律

服务方面开展了一些工作，积累了一

些经验。比如，为应对日益新型化、

复杂化的金融争议、充分发挥仲裁

“专家断案”的优势，上海国际仲裁

中 心 在 2018 年 5 月进 行 仲 裁 员、

调解员换届时特别关注了金融领域，

当前在册的 965 名仲裁员中，具有

金融专业特长的仲裁员共计 367 名，

占比 38% ；其中中国内地金融专业

仲裁员 294 名，外ዚ与港澳台金融

专业仲裁员 73 名，覆盖了所有传统

金融行业和新兴金融行业。

在金融案件的仲裁实中，仲

裁员基本上是以࠴重金融行业的基

本商事交易特点出发，在实现实质

意义上的公平正义的基础上，ᴂҵ

交易创新和保护商业诚信。事实上，

金融纠纷的特点，决定了无论是仲

裁员还是法官，作为金融案件的争

议解决的裁判者而言，都应当充分

了解交易市场，在审查金融创新产

品合法性时，对于法律、行政法规没

有规定或者规定不明确的，应当ᥖ

॰商事交易特点、理念和ਅ例，以

维护社会公共利益为原则，正确ᤠ

度地ᤠ用金融监管的规定，不ࠂ以

法律、行政法规没有明确规定为由，

እ单地ա 定 金融 创新成 果的合法

性。

与此同时，我国法院正通过一

系列司法解᧖和规范性文件，逐步

完善发展对仲裁的司法审查制度，

并推动金融案件审判及金融纠纷多

元解决机制的完善，在这一方面上

海同ನ首当其ф。2018 年 8 月 20

日，上海金融法院揭牌成立。截至

2018 年底，上海金融 法院共收案

1,897 件，标的总ᮩ达人民ࣉ 252 

̣元。案件主要类型盖证券ᘿϜ

陈述责任纠纷、金融ώ൜合同纠纷、

公司Ϙ券交易纠纷、质ઙ式证券回

购纠纷、融资ምᠨ合同纠纷、营业

信੬纠纷等，特别的，上海金融法

院还负责审理金融民商事纠纷的仲

裁司法审查案件。

根据裁判文书网上查询的结果，

自 2018 年 8 月上海金融法院ૈ牌

以来，上海金融法院共发布了 16 起

仲裁司法审查案件的民事裁定书，

其中确认仲裁效力案件 7 件，管ᣨ

权प议案件 7 件，ᩙ仲裁裁决案

件 2 件。在 7件确认仲裁协议案件中，

法院均裁定回申请人确认仲裁协

议无效的申请 ；在 7 件管ᣨ权प议

案件中，有 3 件案件法院依据有效

仲裁协议排ᬔ了法院对案件的管ᣨ ；

在 2 件ᩙ裁决案件中，法院均裁

定回裁申请人的ᩙ裁决申请。

值得关注的是，上海金融法院受理

的第一起确认仲裁协议效力案件就

是在一宗Ϙ券质ઙ式回购合同中确

认ጞ定上海国际仲裁中心的条൜有

效，在上海金融法院受理的第一起

仲裁裁决ᩙ司法审查案件也涉及

一宗上海国际仲裁中心受理的保险

合同纠纷，最终上海金融法院回

了申请人的裁申请。可以说，上海

仲裁机构处理金融案件的专业性和

上海法院执行仲裁裁决的高效性已

经得到了沪上金融机构的良好评价，

为进一步发挥仲裁在上海国际金融

中心建设中的作用ݖ定了坚实的法

律基础。

ʼǌ上海ᚸጘጭܳЋᝍх҄थᄊ࡙మ

今年年初，习近平总书记在中ܽ

政法工作会议上的重要讲话指出，要

深化包括仲裁、调解在内的公共法律

服务体系建设 ；上海市深改委的《实

施意见》中也明确提出上海要“着力

加强仲裁制度的创新供给”、“完善仲
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裁与诉讼、调解的衔接机制”等。这

些都为多元纠纷解决机制的协同发

展带来前所未有的机遇。在这个意

义上，要真正实现为上海国际金融

中心建设提供法治保障的目标，不

仅要进一步发展仲裁，同时还要进

一步发挥仲裁和调解在金融纠纷多

元解决方面的作用，与上海现有的

金融审判法律机制形成有机结合，

共同推动上海金融纠纷多元解决机

制的建设。

目前，上海金融领域的“诉调对

接”已经有了一些工作机制。2017

年，上海市证券、基金、期业纠纷

联合人民调解委员会揭牌成立，上

海市高级人民法院与中国证券监督

管理委员会上海监管局签署了《关

于建立证券、基金、期业纠纷诉

调对接工作机制的合作备忘录》。事

实上，由于相比诉讼，调解文化所依

ᠻ的自愿和公平、ڻ诚和包容、高

效和节省等价值取向在仲裁的场合

中更容易形成，特别在商事领域，基

于在商言商、合作共ᡅ的理念，仲

裁与调解具有天然的ݏ合性。其实，

仲裁与调解在金融争议解决领域的

“互动”也已经开展了实。

以上海国际仲裁中心为例，上

海国际仲裁中心在 2014 年实施的

《上海国际经济贸易仲裁委员会（上

海国际仲裁中心）中国（上海）自由

贸易试验区仲裁规则》中首创了仲

裁庭组成前的调解员调解制度并设

置了配ݓ的《调解员名册》，在高效

解决包括金融争议在内的各类纠纷

中发挥着重要的作用。在一宗争议

金ᮩ超过人民ࣉ 5 ̣元的外商投资

企业并购交易案中，经过调解员调解，

最终促成双方当事人达成和解，定纷

止争，受到了当事人的积极评价。自

2014 年以来，上海国仲通过调解员

成功调解结案的案件已经超过 10 件。

从上海未来的金融纠纷多元解

决机制建设的角度出发，可以作如

下两方面展望 ：

第一，调解机构可以与仲裁机

构形成更有效的联动机制，比如在

新加ڹ，新加ڹ国际调解中心会向

有调解需求的当事人建议先向新加

国际仲裁中心提交申请书时，使ڹ

双方争议达到形式要求，并成立仲

裁庭 ；在这个过程中，新加ڹ国际

调解中心和新加ڹ国际仲裁中心会

就案件进行情况充分沟通，在仲裁

庭成立的第一时间停止仲裁程序，

ᣁ入调解程序，并规定在 8 周内完

成调解。如果双方能够在调解程序

中达成满意结果，调解中心会告知

仲裁中心把调解协议ᣁ变成仲裁裁

决。

第二，仲裁机构与调解机构可

以共同培养一批专业的商事纠纷调

解专家。在上海，目前大多数商贸调

解机构的调解员都具有仲裁员身份，

其中很大一部分是法律专家。但是，

从商事调解的本质需求来看，有时

相比法律专家而言，具备一定特定

行业从业经验和知识，在特定行业

领域内具有一定声望的人士反而更

ᤠ合担任调解员，但这类人士目前

在我国的调解员队伍中还是比较少。

如何发掘和培养专业的调解员，需

要仲裁机构和调解机构共同努力。

比如共同开展商事调解专项培训、

模拟商事调解等活动。上海国际仲

裁中心从 2014 年起制定了专门的调

解员名册，发展并培养了 30 多名来

自法律界、经贸界的中外商事调解员。

《自贸区仲裁规则》设置的调解员调

解程序给予了调解员培养实务经验、

积累实务技能的最好机会。

ፇ࠵ǌپ

新时期我国金融工作的方向为

“服务实体经济”、“防控金融风险”、

“深化金融改革”，在此背ఀ下，寻找

一个可以ᤠ应新金融纠纷特点，在

定纷止争、合理防范金融风险的同

时，对市场的良性有序发展、金融机

构创新产品和参与国际竞争等方面

进行ᴂҵ和引导的现代争议解决机

制，意义可់重大。对于商事仲裁这

一争议解决机制而言，服务于上述“新

金融”的发展也成为了“新仲裁”的

一项重要发展方向。

上海国际金融中心功能的实现，

离不开业务创新、风险防范和争议

解决的一站式法律服务。在金融中

心与仲裁中心的联动效应下，以仲

裁机构、律师和商事调解机构为代

表的争议解决法律服务职业共同体，

௭然也面˚着良好的发展ݏ机。作

为立足上海的仲裁机构，上海国际

仲裁中心将进一步致力于充分发挥

仲裁在争议解决及营商环境、法治

环境建设方面的重要作用，不断提

升仲裁业务国际化、专业化水平，积

极服务自贸试验区及“一带一路”国

家Ϗ议，助力上海“五个中心”建设

和一流法治营商环境建设。
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݆ٗ院ጽ出的ᇮप݆律ࠥ࿚
ᴔ律师េ᜶˵ߜ
文Ǝ李海歌 ࡎ小⿴

䟽䇵时䰪φ���� ᒪ � ᴾ �� ᰛ
  䇵 Ӱφᆏғ喺
䟽 䇵 Ӱφ李海歌 ࡎ小⿴

᧔̡Ὁ很高兴今天来到孙九龄

老师家中，听到孙老师熟悉的声音，我

们感到十分亲切。在最早成为区法律

顾问处主任的一批上海律师中，孙老

师是其中之一，实属元老。请孙老师为

我们回忆一下当时从法院调来筹建法

律顾问处的经过。

ᴔὉ我从学校毕业后分配˵ߜ

到华东公安部，该机构ᩙ后被分

配到市公安局工作了好ї年。上世

纪五十年代，法院里 50% 左右的

人成了右派，人不够，只好从公

安局ચ人去充实，我就被调到法院

工作。1979 年 我从 Ӷາ 法院调到

Ӷາ区政府司法科，司法科当时在

检察院旁边ώ了间房办公，起初共

调了三人成立司法科，后来ԡ让我

去筹建法律顾问处。我虽然在法院

工作十多年，办过不少民事、刑事、

经济案件，但因不是本科生，没有

做过律师，便有些担心。后在司法

科负责人的ᴂҵ下，我走马上任了。

当了律师之后，我г去上海政法管

理干部学院读了ܴ大。

到任后，单位的当务之ফ是调

人，我们一家单位一家单位ᡫ，找

人商调，看领导同不同意，本人同

不同意。第一批人员有五六个，从

法院、华政、复员军人中调来，包

括律师和内勤。我们自己੪报告，

ᤵ预算，请财政局批一点钱，用于

置办ಸ、办公经费、发工资等方面。

后联系到一处新工房的两室一Ԋ，

加上有了 5 名律师人员，Ӷາ区法

律顾问处就ૈ牌对外办公了。因经

费有ᬍ，顾问处的牌子是我们律师

自己写的ߚ，办公室也是自己ዠ҅

的。过了两年之后，逐渐开始有大

学毕业生来了，ᱜ培伦就是其中的

一位。事务所规模逐步ੱ大，后来

律师多了，我们按照不同业务分为

三个小组，最多时有 30 多名律师。

我们Ӷາ律师事务所所址开始

在᱕班路，后来在太̲路，与区公

证处相，᭥近ຆ海中路。尽管国

办所早已改为合伙制，名称已从“Ӷ

າ”改为“ຆ海”，办公地Ԃ一直在

ᥧ儿。

ᥧ时业务 较 অ，以诉 讼为主，

刑事案子多，大概每件收费 150—

300 元，指定案子是法院出钱，每

件 30 元。法律顾问业务非诉讼较多，

主要是处理合同纠纷。相比外地律
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师，上海律师算比较多的，因此经

常有人从外地到上海聘请律师担任

代理人、辩护人及法律顾问。我们

律师的是固定工资，待遇不高，

收费ԡͰ，但为了办案，我们不辞

辛劳到处ᡫ，远到珠海、深圳、福

建、山东等地。ᬔ了本区，其他区

及外地的都去。当时，法律顾问（单

位）有五六十家，江ᔚௗ山、ๆ江

平湖各有近十家，我们经常去ᥧ里

ᡫ。所里˼了部Սᢼ，去较远的

地方工作时才能使用。主任与其他

律师一ನ辛苦办案，没有̤˦特别

待遇。

当时的收费不讲究严格按照标

准，不计较自己的收入与付出。如

当事人有经济困难，就ᦠ情少收些。

虽然指定案子收费少，但因为工作

需要，照办不ឨ。一开始我们大部

分律师都是这种ন想观念，境界很

高。

我办的第一个案子，是在ᔚ州

法院代理有关“ᭇЊ上”的᥌产案子。

文革后落实政策，ᤅ还了立᥌ٗ人

位于ᔚ州的一ݓ四层房子，他᥌ٗ

写的是留给第二任ݹ子ᭇ王小౽，

其ݹ名ߚ前写的是自己的姓。他第

一任ݹ子有五个孩子，第二任ݹ子

有两个儿子，对此᥌产产生了纠纷。

根据原来当法官的经验，我说有道

理的，不说没道理的。我发表代理

意见，认为这应当算ܻݹ共有财产。

因为这是我的律师执业第一案，所

以印象很深҉。我在上海法院办过

许多其他案子，现在都已记不清了。

法律顾问单位主要是区里的，

也有些是外地的，财贸系统、工Ԉ

企业的比较多。区政府也请我们担

任法律顾问，当时是不讲报ᦱ的。

好多是先代理当事人੪经济合同官

司，结案后就请我们担任法律顾问

了。

当时上海律协的活动ૠ多的，

如召开业务交流会、办工作学习班

等，大多在中山ӯ二路 03 招待所内。

在上世纪М九十年代，我们Ӷ

າ、徐汇、黄浦、ӯ市等四个᭥近

的城区的律师事务所主任经常自发

地组织交流，对事务所管理方面互

相取长补短，对律师们比较关心的

执业环境、福利待遇等问题进行探

讨交流，一ᓊ一个季度ା一次活动。

现在其中三个区合而为一了，但各自

做法还是有ࣀप的。

我们律师事务所长期位于太̲

路，是老所且接地ඡ，ᬄ近老百姓

都比较ྀ，一提起来都知道上海

女商इ旁边有家律师事务所，门ݤ

市案子还是ૠ多的。ϸ《上海律师》

专门介绍过的左ߠᗩ律师，工作非

常繁অ，上案子很多，有时同时

有二三十个案子没结案。区里大案

子很少，通百姓的离ޫ案、᥌产

继承案等占大部分。现在律师两极

分化非常厉ࠏ，事务所往往开设在

高楼大Ԙ里，了解事务所的人较少。

我长期担任事务所主任，直到

ᤞ （͔其中有一年为培养青年，ఇ

时辅助新主任），ᤞ͔后继续在本所

当聘用律师。

ᤞ͔之后，我们这些初创段

的老律师们都 很乐 意参加上海 律

协组织的节ࣼ聚会和分组活动，我

们小组的活 动由沈长元 和陶̈ࠃ

负责，王会长也来参加。聚会不是

为了福利，而是可以进行交流，谈

谈 过去 的 事情，评 ౢ 现在 新 的 情

况。我们还是比较关心律师行业的

发展，关心律师事务所的改革。听

说目前有类ͫ香港的做法，事务所

可以˼卖，律师事务所主任是老板，

不出庭。ᥧট˦可以ք如果是这

ನ，就ጦዲ是做生意了。我一直保

留着老律师的分组名单，都是多年

的老同事。区里现在基本没有̤˦

活动。

᧔̡Ὁ孙主任不愧为是老法官、

老党员、老律师、老主任，记忆力还

是很好，初创时期艰苦岁月的很多细节

都记得很清楚。上世纪八十年代初期，

律师、律师事务所比较少，我们律协

的小字辈跟着何会长、熊老师、虞老

师等经常走访事务所，与各区的事务所

主任都很熟，除了卢湾的孙主任，今天

还提到了南市的熊广宏主任、黄浦的张

浚麒主任、徐汇的吴寿生主任等，他

们为上海律师的发展做出过很大的贡

献，令人由衷佩服。虽然他们之中有

的已经去世了，但仍然令人怀念！

老卢湾/淮海律师事务所在孙主

任的带领下，将原国办所好的传统保留

了下来，孙主任本人虽然当了律师，整

天忙于工作，但还是挤出时间到上海

政法管理干部学院攻读法律。在他的

培养带领下，一大批人才在不同的岗

位上发挥着重要作用。事务所长期在

同一地点办公，办案为民接地气，为

周围的单位和群众所熟知，这在上海

实属少见。

通过孙主任“口述历史”，我们又

一次重温历史，深受教育， 

老前辈们至今仍十分关心我们的

律师行业，我们也忘不了他们！
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ݎᄊᓬࣂᒭࠀڲ

说起ᡫ步，我印象最深҉的一

次是在学生时代。校运动会前 ，ܰ我

对自己喜欢的一位女生告ᄇ：“长ᡫ

是我的强项，男子 3000 ዛᥧ天，来

给我加෴吧。”

我很自信 ：平时的体育试中，

我总是名列前ᔷ。尤其到了后ӧ程，

其他人没了力ඡ，我Ԃ能ᑲᮣ而出。

校ڇ的ఏ，就ϸ一ၫ香ഫ，无

论藏了多少甘ၶ的ඡจ，没有一个

੪开的仪式，г香ᧁ也索然无֊。

年少的我，很期待心心念念的女孩

在终点迎来一马当先的少年，在ᑈ

利中“ٖ”地੪开ၫ܋。

起ᡫ线上，我看见了她。౯声响

起的时候，我第一个ф了出去。

前ӧ程，我不ϸ以往ᡲ随在“第

一集团”的后面，而是和ї个高年级

的男生交替领ᡫ。我不时看一眼操

场上的ᥧ个身影，想着速度可以更

快一些。

我以为激情能带来力量，然而

脚步Ԃ开始ො重了。1000 ዛ以 后，

我的左ᒌႻ起来。我以为一下

就能过去，没想到感ᝀਏ 加强 烈，

呼吸也变得艰难。我开始落后了，不

断有人超过我。ᡫ过她身边的时候，

我清ఁ地听见焦ফ的声音 ：“加෴！”

然而，坚持下去都困难了，我已

文Ǝ卫᯦

Ԧ跑是一场
ቴლ自म节ጾ的ਗ਼意ଁသ
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经被一个ԡ一个的领先者ڔݓ了，完

全失去了后来居上的能力。ᥧ次比赛，

我勉强着ᡫ过终点，名次也是ψ

数的。ჰ坐在ᡫ道上，我ᝀ得很ˏᑵ，

失去了自己的节ݎ，我从一个自信满

满的优ᑈ者变成了կྦᄕ的失᠌者。

我不是一个短ᡫ健将，我的优

势是Ꮽ力和节ݎ感。当强者领ᡫ时，

我ᡲ随但不队，找到力最小的

路 ；寻到্当的时机，超ᡕਸ਼和

失去动力的对 ；ᥖ॰自己的体能

规律，不ᄯ从，不被ফ功近利的ਅ

性。ᡫ步如此，生活和工作也

如此，找到自己的节ݎ是如此重要，

失去了节ݎ感也就失去了ন考力和

方法论。创业九年，上海星瀚律师

事务所从ࠦࠦї人的小所成为特色

ᱥ明的优秀律所，有人问，有̤˦经

验分享。我说，做好一家企业，节ݎ

感是最重要的。这是ઉ带来的启

发，也是ᡫ者的智慧。

ᒭੈᄊ҉ਓጷ˸

很多人为了ჭ身，有了ᡫ步的习

ਅ，我也如此。但长年累月的坚持，

总有些更深的动力。一些人ྖ上ᡫ

步，是因为流行和社交 ：ᡫ团、马拉松、

ܴᡫ，如今已成了融入ڔ子的标签。

村上春ಞྖ上ᡫ步，是因为࿘处的

ਂ意和空ᄇ的欢喜，他说 ：“一天ᡫ

一个小时，ᥧ是属于自己的ො默时间，

是精神健康的重要功课，ᡫ步时不

需要和任何人交谈，也不必听任何

人说话，只要ᅊ望周围的风光，凝视

自己就行。”

我ྖ࿘处，也ྖ热。但对我

而言，更深的意义在于ᡫ步是一场

无时无҉不在战ᑈ自我的҉意ጷ习。

都市人ܴྃ，就ϸ女人ᤱᛤ时

为自己添件新衣找寻理由，听起来

ͫ˫情非得已，实则是控制不住൘

望。ܴ深时҉，机上的精彩，网络

中的Мӹ，聚会的第二场，᭔虹下的

ᦥ፯༥红，甚至是ફण的工作，都会

消Ᏺ透支我。于是，“明天早晨还要

ᡫ步”成为我克服൘望的最佳信念，

甚至当我在న友ڔ立下晨ᡫ的 'MBH，

周遭的人也予以理解 ：“好吧，你先

吧，卫新每天早晨都要ᡫ 10 公里。”

人生需要意义感，但现实中有

太多ጫ然辛勤付出，也未必获得回

报的事情，更不用说即时的反馈。但

ᡫ步是没有门പ的运动，只要付出，

就有反馈。ᡫ步目标的设定，可以非

常随意 ：速度、ᡰ离、时间、心率、

Ᏺ能，甚至出门的时间、坚持的天数、

累计的公里，都可以成为个人的ᤝ求。

律师是需要习ਅ失᠌的职业。

诉讼的输ᡅ、ࠇਗ਼的选હ、业务的

进展、信任的增ѓ，可以成就人，也

会不时地੪击我。有人说，失᠌是

成功之母。但我认为，成功才是成

功之母。正向反馈，永远是一个人在

౽条道路上坚持下去的动力。于是，

我把ᡫ步当做一场҉意ጷ习：关

热播的美қ为明天的晨ᡫᅔ个好ᝀ ；

克服౽天早晨的ਆ在破௴前走上

ᡫ道 ；突然遭遇一场细ᭁ仍然坚持

完成 ；用ᡫ者的视角感受प乡出ࣀ的

风ఀ ；今天г比天多ᡫ 100 ዛĀĀ

这ನ的情境之后，我都有ଂ控自我

的成就感。如果说，生活中的我不

够坚᭽，ᥧ˦ᡫ道上的ጷ习，会给

我勇ඡ ；如果说，现实的ઉ，有时

会让我Ⴁ虑，ᥧ˦ᡫ道上即时的“ᡅ

家”，会让我ᗁ有热情。ᡫ步是᎖小

的、加速的，关于我自己的一场实验，

߲告诉我，不在状态时会有多ጂ，也

告诉我坚持下去、自律克制，会有多

大的力。我不在˫ݐᡫ时别人的

眼光，也很少参与流行的赛事，ᡫ

道上的ྀ感和意外的收获，是我

最喜欢的体验。

许多年过去了，运动会上ᥧ个争

强好ᑈ的孩子已然远去 ；晨ఙ中ݐ

ᡫ的身影Ԃ清ఁ坚定，现实的路

ݎ且长，中年男人会按照自己的节

向前。Ӷ说 ：“人生而自由，Ԃ无

往不在౷ᩚ之中。”或许我们ᤡ不ᑲ

基因和ࠗ命，但ݐᡫ时ጷ就的意志，

会让我感ᝀ离自由更近一点。

卫᯦

上海星瀚律师事务所主任，上海律协

第十届对外宣传与 联 络 委员会副主

任，上海市长宁区政协委员。

业务方向：公司法、商事争议解决。  



上海仲裁委员会是根据 《中华人民共和国仲裁法的规定》ǈ由上海市人民政ުᅈ法ፇ建的设仲裁机构ă上海仲裁委员

会ᅜ仲裁ݛ๕ǈ܀૬、ࠅኟتں理平ڪ主体的自然人、法人和ഄፇኯ之क़的ภ外त国ా的合同争议和ഄ֎ׂ权ᅮ争议ă

根据法律规定ǈ当事人ስᅜ仲裁ݛ๕解决争议ǈ应当达成仲裁协议ăසࡕ୯ስ由上海仲裁委员会作为解决争议

的仲裁机构ǈ请在۩૬合同้֑用සူ仲裁协议ཉ： 

会仲裁规ሶ进行仲裁ă仲裁裁决是ዕ的任何争议ǈ应提上海仲裁委员会Ӏቷ࠲ᅺ本合同引起的ई与本合同ᆶݐ“

局的ǈ对ມݛ当事人ᆶሀຐ力ă”
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春意盎然
上海众华律师事务所 周伟
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